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[  ED ITOR IA L  ]

Era lo más lógico: el MADO Madrid Orgullo 
se pospone una semana. Y aunque en el co-
municado oficial no se diga, evidentemente 
tiene que ver con la celebración de la cum-
bre de la OTAN y con la situación de insegu-
ridad que se ha creado en Europa con la 
invasión rusa de Ucrania. Era de esperar 
que el ansiado regreso del Orgullo a nues-
tras vidas no iba a ser un camino de rosas. 
Primero, porque el interés del propio Ayun-
tamiento de Madrid en el mayor evento de 
ciudad que tiene lugar en la capital en todo 
el año (y que más diversidad, imagen posi-
tiva y riqueza aporta) es más bien poco, por 
no decir nulo. Llevan dos años pasándole ‘el 
muerto’ a la vicealcaldesa, Begoña Villacís, 
que muy poco ha podido hacer sin el com-
promiso del resto del consistorio. Si no hu-
biera sido por los concejales ‘carmenistas’ 
que incluyeron una subvención para el 
MADO en la negociación de los presupues-
tos generales del Ayuntamiento, dudo 
mucho que su aportación hubiera sido gran 
cosa. Y para más inri, como en la subven-
ción de 500.000€ no se especificó si era con 
IVA o no, ahora salen con que es IVA in-
cluido, cuando nunca ha sido así. Le roban 
al evento más de 80.000€ y se quedan tan 
panchos. Eso es para demostrar su apoyo y 
compromiso con la labor que llevamos ha-
ciendo desde hace años los que organiza-
mos el Orgullo. Pero a pesar de todas las 
trabas que nos han puesto las instituciones 
a lo largo de estos años, hemos conseguido 
que el de Madrid sea el mayor Orgullo de 
Europa, y uno de los más importantes del 
mundo. Y con un modelo de financiación en 
el que nadie tiene que pagar para disfrutar 
de las actividades en la vía pública. 

      No conseguirán desanimarnos, no. Y 
este año el MADO Madrid Orgullo volverá 
con más ganas y más fuerza que nunca. 
Pero vamos con los datos prácticos, sobre 
todo para que a nadie le quede ninguna 
duda. Las celebraciones del MADO siempre 
empiezan el fin de semana anterior, es 
decir, que a partir del viernes 1 de julio ya 
comenzará a haber actividades. Están pre-
vistos cuatro escenarios: Plaza de España, 
Callao (porque la Puerta del Sol va a estar 
pronto en obras), Plaza de Pedro Zerolo y 
Plaza de las Reinas. El pistoletazo de salida 
de los escenarios se dará el miércoles 6 de 
julio con el pregón desde Zerolo. Y la Pride 
Parade / Manifestación Estatal tendrá 
lugar el sábado 9 de julio, con carrozas, y 
con el mismo recorrido de Atocha a Colón 
de los últimos años. Este año, además, se 
van a tener en cuenta dos acontecimientos: 
1. El 30 aniversario del primer Orgullo Eu-
ropeo / EuroPride, que tuvo lugar en Lon-
dres en 1992; y 2. El merecido homenaje a 
Samuel Luiz, pues el 3 de julio hará un año 
de su terrible asesinato por LGTBIfobia. En 
nombre de los organizadores –COGAM, 
FELGTBI+ y AEGAL–, quiero pedir discul-
pas a los que ya habían reservado vacacio-
nes, billetes y hoteles para el fin de semana 
anterior. La decisión no ha sido fácil, pero 
era lo mejor para poder celebrar nuestro 
Orgullo con todas las garantías de movili-
dad, seguridad y sanidad necesarias. 
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[  PLUMA  IN VITA DA  ]

ace apenas unas semanas, 
tres hombres de Vilafranca 
del Penedés quedaron a tra-
vés de Grindr con un joven y 
le dieron una paliza por ma-
ricón. Es el mismo método 
que se lleva usando desde 

que comenzó la caza de brujas en Rusia: los homófobos se 
crean perfiles falsos en aplicaciones de contactos sexuales, 
quedan con gais desprevenidos y les golpean para escar-
mentarles.  
 
      Los países no suelen cambiar por las leyes: cambian por 
las generaciones. Pero sí es cierto que las generaciones 
están influidas por las leyes y 
por los liderazgos de su país. 
España es un ejemplo mil 
veces repetido: una sociedad 
terriblemente conservadora y 
represiva en lo religioso y en 
lo moral acabó convirtiéndose 
muy deprisa en una de las so-
ciedades más tolerantes y 
abiertas en lo que a la cues-
tión LGTBI se refiere. ¿Por 
qué? Porque hubo un esta-
llido de libertad en las genera-
ciones más jóvenes de los 
años 80, y porque esas gene-
raciones, cuando llegaron al 
poder, hicieron leyes para 
proteger esa libertad. 
 
      Algo parecido podría 
haber pasado en Rusia y en 
Ucrania, pero no pasó. Aun-
que aparentemente parece 
más fácil llegar a la libertad 
moral desde el marxismo que 
desde el catolicismo, no fue 
así. Pero en Ucrania empe-
zaba a verse un horizonte. Las 
manifestaciones del Orgullo 
–como símbolo– eran cada 
vez más numerosas, y desde 
hace algunos años la policía 
protegía a los manifestantes de los ataques de los matones, 
que seguían acudiendo a intervenir. 
 
      En Rusia, en cambio, se habían dictado las famosas 
leyes anti LGTBI, que castigan cualquier demostración que 
pueda ser entendida como una defensa de una sexualidad 
no ortodoxa. Hace cinco años estuve en bares gais de San 
Petersburgo, y descubrí con sorpresa que en ese intramuros 
había una actitud gozosa que se parecía mucho a la que yo 
viví en el Madrid de principios de los 80: escondida pero 
feliz. Pero nada más: fuera había miedo y salvajes dando 
palizas a homosexuales indefensos. 

      Eso eran Ucrania y Rusia hasta el 24 de febrero. Dos 
países que se parecían mucho en las distancias cortas pero 
que caminaban en direcciones radicalmente opuestas. Uno, 
hacia el modelo europeo, que, pese a cualquier pesar, sigue 
siendo el único en el que desarrollar un proyecto de vida 
personal sigue siendo posible. Y otro, hacia el autorita-
rismo, la intolerancia y la marginación de cualquier disi-
dencia sexual. 
 
      La guerra ha hecho saltar todo esto por los aires, y aun-
que en una guerra conviene ser siempre pesimista, existe 
la posibilidad de que todo tenga un final medio feliz. La 
cuerda puede romperse por uno u otro lado, y si finalmente 
se rompe por el lado correcto supondrá sin duda un avance 

histórico (aunque nunca irre-
versible) para los derechos 
LGTBI.  
 
      Hay un hecho que debe-
mos recordar: hoy, en el 
campo de batalla, en los dos 
ejércitos, hay gais empu-
ñando fusiles. Estoy seguro de 
que también en el lado ruso 
hay gais que, imbuidos de ese 
espíritu nacionalista tóxico 
que tanto daño está haciendo 
en nuestro tiempo, luchan en 
defensa de la gloria de su país. 
Pero los gais que han tenido 
que coger las armas en Ucra-
nia no solo luchan por la li-
bertad de su patria, sino por 
la libertad a secas, por su de-
recho a seguir soñando con 
un futuro en el que puedan 
amar a quien quieran sin 
tener miedo por ello. 
 
      No hay épica limpia en 
una guerra. Los héroes, que 
son muchos, son siempre hé-
roes innecesarios. Pero son, 
en cualquier caso, héroes que 
nos salvan la vida a todos. 
Porque Kiev, Mariúpol, 

Odessa o Moscú son lugares que nos parecen lejanos en el 
mapa. Pero Vilafranca del Penedés no. Vilafranca del Pe-
nedés está a media hora de Sitges, uno de esos lugares que 
cualquier gay español sabe que está cerca de su corazón. 
 
[LUISGÉ MARTÍN ES ARTICULISTA Y ESCRITOR. SU ÚLTIMA OBRA 
PUBLICADA ES LA PIEZA TEATRAL AMOR PURO (DOS BIGOTES) / 
ILUSTRACIÓN IVÁN SOLDO]

KIEV-SITGES 

POR LUISGÉ MARTÍN
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LO MEJOR DE LO MEJOR 
 

Bodegas Protos están de celebración porque, por primera vez, han 
entrado dentro del ranking de “Las 50 marcas de vino más admiradas 
del mundo 2022”, de la prestigiosa revista Drinks International. Protos 

ocupa el puesto 28 de esta selecta lista elaborada por algunos de los 
mayores expertos en vino del mundo. ¡Enhorabuena! 

[bodegasprotos.com]
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⌃
TOCA EL CIELO 

DE ROMA 
 

Muchos han podido disfrutar de un inolvidable 
atardecer en Roma, pero pocos saben cómo 

huele. Un aroma que Valentino ha 
embotellado en Coral Fantasy, la nueva 

fragancia de la colección Born in Roma. La 
energía del color anaranjado de este momento 

del día se representa con toques florales y 
afrutados que te conquistarán. [valentino.com]

[  P IN K  B OX ]

⌃

POR UN MAÑANA 
SOSTENIBLE 

 
La firma MIUUR se preocupa por 
conseguir un futuro más verde y 

sostenible a la hora de producir bol-
sos unisex como el modelo Amura, 

realizado con pieles recuperadas de 
la industria del lujo. Una labor que 
aplaudimos y celebraremos el pró-
ximo 22 de abril, Día Mundial de la 

Tierra. [miuur.com]

⌃

NUEVA CARA, 
MEJOR CALIDAD 

 
Más moderna y visual, así es la reno-

vada Orijen, la marca de alimenta-
ción biológicamente apropiada para 

perros y gatos. Una firma premium 
que ahora muestra en su packaging 

todas las características que hacen de 
estos alimentos la mejor opción para 

nuestros amigos más fieles. Ingre-
dientes frescos repletos de nutrientes 
y vitaminas que ofrecen un producto 

similar a lo que podrían encontrar en 
la naturaleza. [masale.com]

DE CASA A HOGAR 
 

Un hogar es mucho más que nuestra casa, es el lugar donde nos sentimos a gusto, protegi-
dos, donde logramos desconectar... ¿Cómo se consigue todo esto? Unos aliados ideales para 

lograr esta paz son las velas y fragance sticks de Rituals, que ha renovado The Classic Home 
Collection con vasos y jarrones realizados con materiales reciclados, que aportan 

estilo y calidez a tu hogar. [rituals.com]⌃

⌃





FOTOS  

ADRIÁN NUCELAAR  
 
ENTREVISTA DANIEL RÓDENAS 

ESTILISMO NACHO PIÑEL 

MAQUILLAJE Y PELO ÁLVARO SANPER PARA I.C.O.N. SPAIN

[  MODA  ]

Desde Shangay hemos sido testigos de 
cómo la carrera del actor Eduardo Rosa 
ha cruzado fronteras. Su último escalón 
ha sido la serie In from the cold, una 
producción estadounidense para Netflix 
que ya se puede ver en la plataforma. Un 
camino lleno de trabajo, aprendizaje e 
ilusión, que Rosa disfruta cada día, sin 
agobios. Y nosotros nos alegramos de 
que cada vez muestre menos pudor a la 
hora de exhibir su físico, pues es sin 
duda uno de los actores más atractivos 
de nuestra ficción.

EDUARDO 
ROSA 
   ÉXITO SIN 
FRONTERAS

Jersey SANDRO 
Jeans LEVI’S 
Zapatos PANAMA JACK 
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Camisa MANGO 
Jeans LEVI’S 
Calzoncillos TOMMY HILFIGER 
Botas PANAMA JACK
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Cazadora MANGO 
Camisa LEVI’S 
Pantalón JUST CAVALLI 
Colgante THOMAS SABO 
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Jersey TOMMY HILFIGER 
Bermudas THE KOOPLES 
Botas DR. MARTENS 

D
esde el primer reportaje que protagonizó para 
Shangay en 2018, cuando triunfaba con la serie 
Presunto culpable junto a rostros tan conocidos como 

Miguel Ángel Muñoz o Susi Sánchez, la carrera de Eduardo 
Rosa no ha hecho más que ir en ascenso, y nosotros hemos 
sido testigos de este éxito. A sus 29 años, el sevillano es uno 
de los actores más prometedores de nuestra ficción. En 2019 
se unió al reparto de la segunda temporada de La casa de las 
flores, la serie de Manolo Caro para Netflix, en la que trabajó 
junto a Cecilia Suárez y los hermanos León. También hemos 
podido verle en otros títulos para la gran pantalla como la 
Trilogía del Baztán, a las órdenes de Fernando González 
Molina, donde interpretó al subdirector Goñi, mano derecha 
de la inspectora Salazar, a la que dio vida Marta Etura. 
 

       

Seguro que en aquel reportaje Rosa no se imaginaba 
todos los proyectos que estaban por llegar a su vida, ni los 
sueños que iba a cumplir apenas unos años después. Retos 
como el formar parte de una producción estadounidense de 
Netflix con actores de todo el mundo. Hablamos de In from 
the cold –en español, El regreso de la espía–, la ficción que ha 
estrenado en la conocida plataforma audiovisual. “Es una 
serie trepidante, hay muchísima acción”, nos cuenta 
emocionado. “Trata sobre una espía encubierta, que es la 
madre de una chica que viene a España, y que por una 
serie de circunstancias se tiene que cortar la coleta y 
enfrentarse a una tesitura que le pone contra las 
cuerdas. Mi personaje se llama Carmo, es un exmilitar, 

un asesino a sueldo, y 
tiene mucho que ver en 
el camino de la 
protagonista”. Una gran 
producción que, por lo 
que nos explica Rosa, 
tuvo un rodaje bastante 
peculiar. “Nos confina‐
ron a todos en un hotel 
en la Gran Vía de 
Madrid para grabar, no 
podía tener contacto 
con nadie más, solo 
podíamos relacionarnos 
con el equipo y con los 
demás actores. Estaba 
todo súper controlado. 
Había mucha gente 
estadounidense y con 
nivelón; recuerdo que 
me metí en el hotel y 
me sumergí en el 
idioma, no paraba de 

dar clases con coaches. Fue un reto que me ha encantado 
vivir y poder superar”. Una prueba más de que la cultura 
no entiende de barreras idiomáticas ni fronteras. 
“Totalmente, que actores de España que no son súper 
estrellas puedan acceder a producciones interna‐
cionales es increíble”. 
 

       

En esta frenética trayectoria, Eduardo Rosa no ha parado 
de trabajar y aprender, pero también ha dado cada vez más 
importancia a su imagen. “Intento cuidarme, ir al gimnasio, 
hacer deporte... Uno va haciéndose mayor, por eso 
también procuro hidratar bien la piel. En cuanto a la 

 
“

 
“

ME DA MÁS PUDOR 
DESNUDARME 

EMOCIONALMENTE 
QUE FÍSICAMENTE
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estética, cada vez me fijo más en estilos de gente que me 
gusta, en la cuestión física... También creo que hay que 
tener en cuenta que puedes aparentar más o menos edad 
según la barba, el pelo... Y como actor tienes que saber 
que ese tipo de cosas pueden ir a favor o en contra. Pero 
lo más importante es estar bien y cómodo con uno 
mismo”. Estos cuidados le han llevado a ser uno de los 
hombres más atractivos de nuestro cine, un 
título que recoge pudoroso, aunque 
cada vez está más acostumbrado a 
lucir su físico ante las cámaras. 
“Siempre da cierta cosa... 
Intento tener confianza 
con el equipo, gastar un 
par de bromas nada más 
llegar para que haya un 
ambiente cálido y 
agradable. No me 
importa demasiado 
desnudarme, pero es raro 
cuando vas a hacer una 
escena de sexo... Hay cincuenta 
personas mirándote y tú estás 
en pelotas o con un calcetín ahí 
colgando. Aun así, me da mucho más 
pudor desnudarme emocionalmente 
que físicamente, lo digo de corazón”. 
 

       

Con un currículum como el 
de Rosa, es toda una incógnita 
cuál será el próximo gran 
paso que dé. Aunque él 
tiene un deseo por cumplir 
que, quién sabe, quizá esté 
cerca de materializarse... “Si 
me hubiesen dicho en 
2018 que en 2022 iba a 
estrenar una serie para 
Estados Unidos, no me lo 
habría creído ni de coña; así 
que no tengo ni idea de qué 
puede pasar en los próximos 
años. Yo siempre digo que el 
máximo sueño que tengo en 
esta vida es hacer El Zorro, 
seguir con esa trilogía de 
películas que marcó Antonio 
Banderas. Es prácticamente 
imposible, pero lucharemos 
para llegar a ello, y 
disfrutaremos del camino”. 
 

{ LEE EL REPORTAJE COMPLETO 
EN SHANGAY.COM }

Cazadora y pantalón corto TOMMY HILFIGER 
Camiseta ABANDERADO 

 
“

 
“EL SUEÑO DE MI 

VIDA ES HACER 
EL ZORRO





[  BELLEZA  ]

LO QUE TU 
PIEL NECESITA

No hay nada más básico dentro de una rutina de belleza 
que utilizar una buena crema hidratante. Además, para que 
los cosméticos antiedad penetren bien en la piel, debemos 

tener un cutis perfectamente hidratado siempre.  
Aquí te proponemos once opciones para que tu rostro 

luzca siempre jugoso, revitalizado y sano; dependiendo de 
tu edad, tipo de piel y bolsillo.  

TEXTO Y REALIZACIÓN ROBERTO S. MIGUEL FOTO SARA SAPETTI
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PARA TU 
CUERPO 
SEDIENTO 
Nada más y nada 
menos que un 93% de 
los ingredientes 
utilizados en la 
fórmula son de origen 
natural. Nutre, hidrata 
y revitaliza tu piel con 
manteca de karité bio, 
aceite de avellana y 
aceites esenciales.  
Eau Extraordinaire de 
Clarins (200 ml. 43€).

MANOS 
EXPERTAS 
Los tratamientos en 
cabina, como 
complemento a los 
rituales de belleza 
diarios, son 
imprescindibles. 
Si tienes pensado ir a 
Ibiza, prueba el masaje 
relajante y de 
hidratación facial Total 
Time Out For Men en el 
Ibiza Gran Hotel.

(DE IZDA. A DCHA. Y 
DE ARRIBA ABAJO) 

 
[1] Sérum 

revitalizante con 
camelia roja. Sérum 

Revitalizant Au 
Camélia Rouge. Nº1 de 
Chanel (30ml. 105€). 

[2] Bálsamo 
hidratante labial Rouge 
Coco Baume (Dreamy 
White) con manteca 
de karité y tres ceras 
vegetales. De Chanel 

(38€). 
[3] Tratamiento 

súper hidratante para 
el contorno de los ojos 

Total Eye Hidrate. 
De Clarins (44,50€). 

[4] Crema que 
proporciona 

hidratación, no grasa, 
durante 24h. Ultra 

Facial Cream. 
De KIEHL’S (125ml. 

53,50€). 
[5] Limpiador facial 
que limpia, purifica e 
hidrata. Blue Pil Face 

Bath. De LA SPIAGGIA 
(75ml. 50€). 

[6] Concentrado que 
hidrata la piel sin un 

acabado graso. Super 
Aqua Emulsion Light. 

De GUERLAIN 
(50ml. 121€). 

[7] La icónica crema 
ultrahidratante 
formulada con 

extracto de caviar. Skin 
Caviar Luxe Cream. De 

LA PRAIRIE 
(50ml. 494€). 
[8] Mascarilla  

hidratante para las 
noches demasiado 

cortas. Kenzoki 
Hydratation Flow. De 
KENZO (75ml. 51€). 
[9] Sérum con una 

hidratación 
multiplicada por tres. 
Capture totale Súper 

Potent Serum. 
De DIOR (50ml. 125€). 

[10] Además de 
combatir los signos del 

envejecimiento, 
proporciona una 

hidratación intensa 
durante 48 horas. Total 
Revitalizer Light Fluid. 

De SHISEIDO MEN 
(70ml. 107€). 

[11] Crema facial 
hidratante y 

antioxidante. Dragon 
Shot. De SIWON 
(75ml. 22,95€).

TECNOLOGÍA 
REVOLUCIONARIA 
EN MONODOSIS 
Hidrata, restaura, nutre, 
protege y redefine el 
contorno facial 
visiblemente. Todo esto, 
concentrado en monodosis 
listas para aplicar 
diariamente en rostro y 
cuello.  
Active Replenishing 
Moisturizer de The 
Absolute (374€).



«COMO UN MANHATTAN TRASLADADO A PARÍS,
PERO AL MISMO TIEMPO FRESCO Y CONTEMPORÁNEO»

FOTOGRAMAS

LE PARISIENL’HUMANITÉ POSITIF THE GUARDIAN TIME OUT



E
l doctor Juan Carlos Casado es uno de 
los pocos otorrinolaringólogos en el 
mundo especializados en la feminiza-

ción y masculinización de la voz, Aunque a él 
mismo no le gustan esos terminos, prefiere 
hablar de cambio de tono vocal. Desde su clí-
nica de Marbella lleva quince años cum-
pliendo el sueño de muchas mujeres y 
hombres trans que desean tener una voz que 
se ajuste más a su identidad de género.  
 
SHANGAY: ¿Cómo se inicia el proceso de 
feminización de la voz? 
DR. CASADO: Yo prefiero hablar de conseguir 
una voz más aguda, más estereotípicamente 
femenina. Después de analizar el tono vocal 
de la paciente, se determina si su caso se 
puede tratar con logopedia o si es necesaria 
cirugía más logopedia posoperatoria. 
S: ¿Y si es necesaria, cómo se realiza? 
D.C: Es lo más habitual, el 85-90% de los 
casos. Hay tres tipos en función del tono 
vocal. La más frecuente es la glotoplastia. Se 
trata de cortar la cuerda vocal y retroceder 
una parte de la comisura anterior. Complejo 

de decir y de ejecutar 
pero con mejores resul-
tados. Hay otra técnica 
que consiste en reducir 
solo la masa de la 
cuerda vocal. A veces 
hago las dos cirugías 
conjuntamente para 
conseguir mejores re-
sultados. Y hay una ter-
cera cirugía que se hace 
a través de una incisión 
en el cuello, pero que 
cada vez se realiza 
menos. Normalmente 
requiere de un día de 
ingreso hospitalario y 
se hace con anestesia 
general. Las dos primeras se hacen por la 
boca, es decir, por vía endoscópica.  
S: ¿Cuál es el postoperatorio que tienen 
estas técnicas? 
D.C: Quince días en reposo absoluto vocal. Es 
lo más difícil, pero también lo más impor-
tante. Nuestras pacientes nos manifiestan la 

dificultad de estar tanto 
tiempo sin hablar; estamos 
acostumbrados a hablar 
todos los días y supone un 
sobreesfuerzo. Los puntos 
que les doy se les pueden 
saltar y entonces la cirugía 
no habría valido para nada. 
El postoperatorio va acom-
pañado de un tratamiento 
que incluye antibiótico, an-
tiinflamatorio, protector de 
estómago y un antitusígeno 
para evitar la tos. Una vez 
terminado el reposo, que se 
hace en su domicilio, empe-
zamos con sesiones de logo-
pedia por Skype. 

S: ¿Cualquier mujer trans puede ope‐
rarse? 
D.C: Sí, aunque existen criterios de exclusión. 
Hay alteraciones en las cuerdas vocales que 
pueden impedir la operación. Otra limitación 
es la edad; operamos entre 18 y 55/60 años, 
esa es la franja de edad. No operamos a nadie 

OÍR A UNA MUJER 
TRANS CON SU 

NUEVA VOZ 
ES LO MÁS 

SATISFACTORIO 
DE MI TRABAJO

““
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CLÍNICA 
DR. CASADO  

CUMPLIENDO UN 
SUEÑO DE LA 

COMUNIDAD TRANS 
Nuestra voz es uno de nuestros rasgos más personales. 
Pero, ¿y si nuestro tono nos hace infelices? Es algo que 
saben y padecen muchas mujeres y hombres trans. Hoy 
día, existen tratamientos logopedas y quirúrgicos que 

pueden convertir ese sueño en realidad. 
 

ENTREVISTA ALFONSO LLOPART FOTOS JAVIER A. MONSALVE

antes de los 18 años, porque la cuerda vocal 
todavía no está establecida anatómicamente; 
la cuerda vocal es un músculo muy compli-
cado, con tres capas, que se termina de for-
mar a los 18 años aproximadamente. Por 
encima de los 55/60 años los resultados no 
son tan satisfactorios como en los rangos de 
edad menores. 
S: Sois muy pocos los médicos especializa‐
dos en este tipo de cirugía…  
D.C: Sí, no más de diez en todo el mundo. Yo 
llevo veinticinco años dedicándome a la larin-
gología, antes no había ningún congreso, nin-
guna publicación que hablara de 
masculinización o feminización de la voz. Sin 
embargo, ahora no hay un curso o congreso 
en donde no haya una parte dedicada al cam-
bio del tono vocal. Cuando vino la primera 
chica trans –que era de Madrid– a mi consulta 
diciéndome que quería cambiarse el tono 
vocal, yo tuve que decirle que no tenía ni idea, 
que no sabía si se podía hacer..., pero le pedí 
que volviese al año siguiente y le respondería. 
Investigué, me formé y pude operarla. Fue en-
tonces cuando entendí que existía esta nece-
sidad y que, por lo tanto, había que darle una 
solución. Hago muchas cirugías porque soy 
otorrinolaringólogo general, pero no hay nin-
guna que me dé más satisfacción que la de 
masculinización o feminización de la voz, por-
que las caras que ponen los pacientes, sus fa-
milias, sus parejas..., cuando oyen el resultado, 
no tiene precio. Es lo más satisfactorio que he 
vivido en mi trayectoria profesional. 

S: ¿Cómo es la masculinización 
de la voz para hombres trans? 
D.C: La demanda la suelen generar 
dos tipos de paciente: el hombre 
trans y el hombre que no ha reali-
zado la muda vocal correctamente 
en la pubertad. El consumo de tes-
tosterona agrava la voz a un por-
centaje alto de hombres trans, 
entre el 70 y 80% –en la mujer 
trans, el consumo de estrógenos no 
les cambia la voz–. En los casos que precisan 
cirugía, se hace por vía externa, con una inci-
sión en el cuello. El resultado es espectacular 
y en solo una semana. A los hombres también 
les sometemos a logopedia postoperatoria.  
S: ¿Se puede operar también la nuez? 
D.C: Sí. Es una técnica quirúrgica que muchas 
mujeres trans nos demandan pues, ya que se 
van a operar para conseguir una voz más es-
tereotípicamente femenina, en el mismo acto 
quirúrgico se puede quitar la nuez. Se llama 
condroplastia tiroidea y es una cirugía muy 
sencilla que también se puede hacer a muje-
res que están contentas con su voz pero que, 
por una cuestión estética, quieren librarse de 
su ‘bocado de Adán’. 
 

{ LA CLÍNICA DR. CASADO ESTÁ 
ESPECIALIZADA EN OTORRINOLARINGOLOGÍA 
Y EN CIRUGÍA DE LA VOZ. 
MÁS INFO EN WWW.CLINICADRCASADO.COM 
Y EN EL TEL. 952857141 }

La clínica del 
Dr. Casado está 
en Marbella, 
pero mujeres y 
hombres trans 
de España y 
todo el mundo 
acuden a él para 
lograr un tono 
de voz que se 
adecúe a su 
identidad de 
género. En su 
equipo están 
también la 
logopeda 
especializada 
en cambios de 
tono vocal 
Soledad Angulo 
y la psicóloga 
Florencia Alba.

⌃
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H
ace cerca de cuatro décadas, las siglas VIH o 
sida parecían una sentencia de muerte. Pero, 
por suerte, los avances médicos y el desarrollo 

de tratamientos antirretrovirales (TAR) han conse-
guido que esta infección sea una patología crónica y 
manejable. Esto ha permitido a las personas VIH po-
sitivas llevar una vida normal y tener una mayor es-
peranza de vida. Entonces, ¿cuáles son los próximos 
retos a los que nos enfrentamos? El foco ahora está 
en conseguir una buena adherencia del paciente al 
tratamiento antirretroviral. Esto se traduce en bene-
ficios a la hora de mantener la supresión viral, una 
reducción del riesgo de transmisión del virus, una 
mejor calidad de vida y disminución de las posibles 
resistencias a los propios tratamientos. 
 
       Esta adherencia no solo se consigue con el sólido 
compromiso del paciente a la hora de administrarse 
de manera correcta los fármacos; también tienen que 
tenerse en cuenta factores como el acceso a estos me-
dicamentos, el consumo de alcohol u otras sustan-
cias, la situación financiera del paciente, su estado 
psicológico, la estigmatización a la que se puede ver 

sometido o el apoyo con el que cuente en su entorno, 
entre otros aspectos. En este sentido, adquieren mu-
chísima importancia pilares como la calidad de la sa-
nidad pública de nuestro país y el trabajo de 
colectivos y asociaciones que, desde el minuto 1, han 
trabajado para conocer el perfil de cada paciente con 
el fin de asegurar esa preciada adherencia del trata-
miento antirretroviral. 
 
       Como decíamos al principio, los pacientes con 
VIH cuentan hoy en día con unas expectativas inima-
ginables hace cuarenta años. En la última década, el 
porcentaje de personas seropositivas con más de 50 
años ha pasado del 8% al 50%, y se estima que en 
2030 la cifra alcanzará el 75%. Esto ha provocado 
que las necesidades de las personas hayan cambiado, 
así como sus prioridades. Por ello, es importante la 
implantación de un enfoque multidisciplinar –lide-
rado por un experto en VIH– de cada paciente, para 
dar una atención centrada en sus necesidades indi-
viduales. 
 

{ MÁS INFO EN ERESVIHDA.ES }

[  SALUD  ]
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Para garantizar una buena calidad de vida a las personas 
con VIH es muy importante apostar por la adherencia del 

tratamiento antirretroviral. Un reto que depende de 
factores que van más allá de la medicina. 

 
TEXTO CLAUDIO GALÁN

NUEVOS RETOS 
PARA COMBATIR EL VIH
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[  EN  P OR TA DA  ]

H
emos pasado por una pande-
mia y, en La Palma, también 
por un terrible volcán. Pero la 

llama del Isla Bonita Love Festival no 
se ha apagado en todo este tiempo. En 
pleno confinamiento, la empresa pú-
blica Sodepal –que organiza este im-
portante evento LGTBIQ– ha puesto 
especial hincapié en que nada, ni 
nadie, silenciase su mensaje. 
 
       En pleno 2020, cuando no se po-
dían celebrar eventos multitudinarios, 
‘el Love’ siguió con su misión, pico y 
pala, de sacar a la luz los problemas 
del colectivo LGTBIQ+. Es un empeño 
personal de Raquel Díaz, consejera de 
Sodepal. El pasado julio de 2021 se 
dieron nuevos pasos, y se pudo recu-
perar una de las señas de identidad 
del evento: el concierto de clausura. 
No hay nada mejor que la música para 
visibilizar la diversidad. Fue un con-
cierto, de Rozalén y Yoly Saa, que es-
tuvo condicionado por las normativas 
sanitarias de ese momento. 
 
       Pero este julio de 2022 ya pode-
mos decir que La Palma vuelve, a lo 

grande, a ‘estallar’ de amor. Un 
#AmorSinEtiquetas y con la mejor 
música. Como ha sido hasta ahora.  
        
       Apunta bien las fechas para com-
prar los billetes con tiempo. Nuestra 
portada es Nicki Nicole, que con tan 
solo 21 años se ha con-
vertido en una de las 
cantantes de música 
urbana más escucha-
das en gran parte del 
mundo. Aparte de lan-
zar un importante 
mensaje feminista y de diversidad 
LGTBIQ+ a través de su música, ha so-
brepasado las fronteras de su Argen-
tina natal con éxitos como Wapo 
traketero, No toque mi naik o su re-
ciente dúo junto a Aitana, Formentera.  
 
       Su reconocimiento va más allá de 
los millones de descargas que acumu-
lan sus canciones en las diferentes 
plataformas musicales. Nicole cuenta 
con importantes premios y nomina-
ciones a galardones tan potentes 
como los Grammy Latino o los MTV 
Awards. Y ha colaborado con artistas 

LOVE FESTIVAL
LA PALMA 

ESTALLA DE AMOR (#SINETIQUETAS) 
Y DE LA MEJOR MÚSICA

La preciosa isla canaria será, un año más, la sede de uno de los eventos 
LGTBIQ+ más potentes del panorama nacional. Este 2022, Bibiana 

Fernández dará el pistoletazo de salida a las jornadas, que culminan 
con un súper concierto. Del 25 al 31 de julio, La Isla Bonita volverá a 

vivir un nuevo estallido. Y será para celebrar la diversidad. 
TEXTO JAVIER AZA

4
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[1] Vanesa Martín 
ofrecerá en La Palma 
su único concierto 
en Canarias. La 
sensibilidad de sus 
letras la ha 
convertido en una 
estrella mundial. 
[2] Alejandro Sanz 
cerrará en La Palma 
su gira 2022. Se 
esperan momentos 
únicos 
compartiendo 
escenario con 
grandes artistas. 
[3] Edurne es una 
de las cantantes más 
queridas y populares 
en España. Su 
impacto televisivo la 
convierte en una de 
las más reclamadas. 
[4] Pignoise 
vuelve a los 
escenarios tras siete 
años para celebrar 
su veinte aniversario. 
La banda recuperará 
sus grandes éxitos 
de pop-punk. 
[5] Las DJ’s 
Rebecca & Fiona 
viajan desde Suecia 
a La Palma tras una 
de sus habituales 
actuaciones en 
Tomorrowland. Son 
un soplo de aire 
fresco en la 
creciente escena de 
las DJ’s femeninas.  
[6] Nicki Nicole es 
la gran revelación de 
la música urbana 
latina. La argentina 
arrasa con su talento 
en los escenarios 
que pisa. Este mes 
de abril acudirá al 
legendario festival 
de Coachella, en 
California.

1 2

5

3

6



[  EN PORTADA  ]

de la talla de Christina Aguilera, Nathy 
Peluso, Rauw Alejandro o Becky G. 
Con semejante currículum, no es de 
extrañar que Nicki Nicole sea una de 
las estrellas del Isla Bonita Love Fes-
tival, un macrofestival donde seguro 
sacará todo su repertorio para poner 
a toda la isla a bailar.  
 
       Pero, insistimos, es solo ‘una de las 
estrellas’. Tras un terrible año en el que 
el volcán ha puesto La Palma en todos 
los titulares del mundo, este 30 de julio 
la isla va a estallar de música con un 
súper concierto que no va a dejar a 
nadie indiferente. El cartel es impre-
sionante: Alejandro Sanz, Vanesa Mar-
tín, Pignoise, Edurne, Bombai, Rebecca 
& Fionna... y muchas (y muy potentes) 
sorpresas que aún no nos dejan desve-
lar, y que te iremos contando a lo largo 
de estos meses. Porque hay más secre-
tos. Esto es solo un aperitivo para que 
sepas, con tiempo, que durante toda la 
última semana de julio tienes estar en 
La Isla Bonita. 
 
       Cuando Bibiana 
dé el pistoletazo de 
salida al Isla Bonita 
Love Festival comen-
zarán siete días de 
fiesta por visibilizar 
nuestros derechos. 
Decimos ‘fiesta’ por-
que hay mucho que 
celebrar, sin duda, 
pero también sabe-
mos que hay mucho 
por sacar a la luz. El 
hecho de que La 
Palma apueste por 
ello ya es una fiesta. 
Al margen del súper 
concierto que cierra 
‘el Love’, durante toda 
la semana hay mil 
cosas que hacer, 
aparte, por supuesto, 
de disfrutar de unas 
vacaciones en la ma-
ravillosa isla canaria. 
 
       Como decimos, el 
arranque de la ‘se-
mana social’ será protagonizado por 
Bibiana Fernández, que hablará de 
todo en una charla distendida con Ro-
berto Herrera, presentador de Televi-
sión Española. Y si hay una mujer que 
tiene mucho (y muy potente) que con-
tar y compartir, esa mujer se llama Bi-
biana Fernández. Sodepal apuesta por 
ir un poco más lejos en la idea de sen-
sibilizar a la sociedad en materia 
LGTBIQ+. Por eso aprovechará esta se-
mana para impartir formación a los 
cuerpos profesionales y asociaciones 
de voluntarios que trabajen en materia 
de seguridad. Contará con la asocia-
ción GAYLESPOL –Asociación de Poli-
cías LGTBIQ+ creada en 2006– para 
visibilizar la diversidad dentro de los 
cuerpos policiales, garantizar los dere-

chos de todo el co-
lectivo tanto dentro 
como fuera de ellos 
y, sobre todo, para 
luchar contra el odio 
y la discriminación.  
Sodepal está tam-
bién trabajando para 
organizar un con-
cierto gratuito que 
tendrá lugar en uno 
de los municipios 
afectados por el vol-
cán. También habrá 

teatro y cine, que complementarán el 
programa y las charlas de la semana 
social LGTBIQ+…  
 
       Lo que está claro es que La Palma 
será ‘the place to be’ la última semana 
de julio. Nosotros te avisamos con 
tiempo para que cuadres las agendas y 
te organices. No seas de esos que a 
posteriori dicen “¿por qué no me has 
avisado?” cuando, en agosto, no se 
hable de otra cosa en todos lados... 
 

{ ISLA BONITA LOVE FESTIVAL SE 
CELEBRA EN LA ISLA DE LA PALMA  
LA SEMANA DEL 25 AL 31 DE JULIO. 
PUEDES VER TODA LA INF 
EN SUS REDES Y EN 
WWW.ISLABONITALOVEFESTIVAL.ES }

Bibiana 
Fernández será 
quien encienda 
la mecha del 
Love Festival. La 
mecha de una 
semana en la que 
La Palma se va a 
convertir en la 
capital LGTBIQ+ 
de nuestro país. 
Será el lunes 25 
de julio cuando 
comience el 
evento. A partir 
de ese momento, 
siete días para 
vivir, compartir, 
reivindicar, 
visibilizar y 
debatir sobre la 
realidad del 
colectivo. Y, 
también, para 
disfrutar de un 
súper concierto 
en el que todo el 
mundo va a 
querer estar... ¿Te 
lo vas a perder?

⌃

 
 

APUNTA:  
LA PALMA SERÁ 
LA CAPITAL DE 
LA VIDA LGTBIQ+ 

LA ÚLTIMA  
SEMANA DE JULIO 
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“FAMILY TIES” 
MYKKI BLANCO FT. MICHAEL STIPE1

“FEBRERO” 
LUNA KI2

“ALL I WANNA DO” 
CONCHITA WURST3

“TAMAGOTCHI” 
PUTOCHINOMARICÓN FT. GFOTY4

“GRACE” 
HERCULES & LOVE AFFAIR5

“ALL THE GOOD TIMES” 
ANGEL OLSEN6

“POR SI TE VAS” 
MARÍA PELÁE7

“TALK” 
BEABADOOBEE8

“BANGOVER” 
AGONEY9

“SAD DISCO” 
MXMTOON10

a aquellos que quieren que esté callada. No actúo desde 
el enfado, sino desde la naturalidad. Si ya en situaciones 
cotidianas se crean silencios extraños cuando dices que 
no tienes novio, sino novia, imagínate cuando empecé a 
decirlo ante un micro. Y de repente escuchabas “anda, 
pero si es muy femenina”..., y lo remataban. Por eso hay 
que hablar. 
 

{ EL ÁLBUM LA FOLCRÓNICA DE MARÍA PELÁE ESTÁ 
EDITADO POR 3Y3 MUSIC/BMG. LEE LA ENTREVISTA 
COMPLETA EN SHANGAY.COM }

MARÍA PELÁE    
ARTE Y  

VISIBILIDAD 
LGTBIQ+

Es una artista muy suya y vuelve 
a demostrarlo con su segundo 

álbum, una original combinación 
de folclore y reivindicación. 

ENTREVISTA AGUSTÍN GÓMEZ CASCALES

M
 aría Peláe ha lanzado La folcrónica muy poco des-
pués de su triunfal paso por el programa Tu cara 
me suena, que le ha permitido llegar a un público 

mucho más amplio, que ha conocido su versatilidad y 
también su activismo LGTBIQ+. Porque Peláe no se con-
cibe sin su defensa de la visibilidad, que también es parte 
importante de su música. 
 
SHANGAY: Como tu música rezuma 
humor e ironía, ¿puede haber quien  
piense que no te la tomas muy en 
serio? 
MARÍA PELÁE: El humor es algo muy 
serio. Es una manera de decir cosas para 
que las escuches hasta el final sin enfa-
darte. Siempre he sido muy irónica, y fri-
volizo mucho lo que me pasa. A la hora de 
escribir, me sale así también. Si intentase 
ser la más seria del mundo todo el tiempo, 
no sería yo. Pero en canciones como Que 
vengan a por mí no cabe ni una broma. 
Bendito sea el sentido del humor. 
S: ¿Por qué te muestras cada vez más 
combativa en tu lucha por la visibilidad 
lésbica? 
M.P: Es algo que siempre he hecho en mi vida normal, y 
ya que tengo un altavoz, lo aprovecho. Si mi pareja es una 
mujer, ¿por qué no voy a decirlo? No voy a darle la razón 

EL HUMOR 
ES UNA 

COSA MUY 
 SERIA

““





H
ermanas y compañeras de grupo, da 
gusto ver cómo se complementan Las 
Ketchup, hasta el punto de que en oca-

siones llegan a completar una respuesta 
entre las tres. “Estamos muy contentas de 
poderlo contar”, dice Pilar. Y Lola añade: “Es 
que no parece que hayan pasado veinte 
años, ¡y eso que son veinte añazos! Mira 
que no hemos parado, pero no tenemos 
esa sensación de que llevemos tanto 
tiempo con el grupo”. 
 
       Lamentan haber escuchado durante 
tiempo que Las Ketchup se habían retirado, 
porque nunca ha entrado en sus planes. “Es 
algo que se ha dicho aquí, porque es real 
que no nos salía trabajo en España. Es 
triste, pero hay que decirlo”, apunta Pilar. 
Y Rocío confirma: “Para nosotras trabajar 
en casa es un gustazo”. 
 
       El fenómeno Aserejé traspasó todas las 
fronteras imaginables y se convirtió en un 
himno celebrado en todo el mundo. “Cual‐
quiera puede cantarla, sea de donde sea, 
porque para todo el mundo significa lo 
mismo”, explica Lola. “¿Que qué significa? 
¡Nada!”, y vuelven las risas. “Pero esa nada 
se asocia a fiesta y a alegría”. Y ese es un 
lenguaje universal. “Por eso estamos felices 
de haber arrancado esta gira, que va a ser 

una gran fiesta, en Horteralia”, continúa 
Pilar. “Porque nosotras somos muy horte‐
ras, lo tenemos asumido y lo llevamos con 
orgullo. Porque es algo que asociamos al 
petardeo del bueno”. 
 
       También recuerdan las tres perfecta-
mente cómo se creó la mítica córeo del Ase‐
rejé. “El movimiento de manitas es muy de 
Pilar, que siempre ha bailado moviéndo‐
las mucho. Yo terminé bailando así tam‐
bién, y haciendo ese movimiento de 
piernas, que siempre ha sido muy mío, in‐
cluso cuando bailo rumba”, nos chiva Lola. 
Entonces Lucía hace una confesión: “Antes 
de que nos hiciéramos la coreografía, re‐
cuerdo ver a Pilar y a Lola bailando y pen‐
sar ‘¿qué están haciendo?’. Qué maravilla 
que al final fuese algo tan natural y perso‐
nal nuestro, no una coreografía im‐
puesta”. 
 
       ¿Llegará en este año de celebraciones 
nueva música de Las Ketchup? “Pues mira, 
ahí estamos..”, apunta Pilar, no muy conven-
cida por su tono. “Vamos a ver si se puede”, 
dice Lola, tampoco muy convencida, “lleva‐
mos mucho tiempo sin poder sacar nada”. 
A ver, aquí pasa algo raro, se intuye. Pilar re-
toma: “Si no hemos sacado nada no ha sido 
porque no quisiéramos, sino por otras vo‐
luntades... Nunca hemos hablado de ello, 
pero algún día lo haremos”. 
 

{ LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }
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LAS 
KETCHUP  

DE 
ANIVERSARIO

Veinte años han pasado desde 
que descubrimos a Las Ketchup. 
Y dos décadas cumple también 
su mítico Aserejé. Hablamos con 

ellas para ver cómo viven un 
momento tan especial. 

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES 
 

FOTO RAÚL RODRÍGUEZ

SOMOS MUY 
HORTERAS, 

Y NOS ENCANTA 
EL PETARDEO 
DEL BUENO

““

[  MÚSICA  ]





D
esde que se anunció que Christina 
Aguilera será cabeza de cartel del 
Mallorca Live Festival, que se cele-

bra del 24 al 26 de junio, sus fighters se re-
volucionaron. Como nosotros cuando nos 
confirmaron que Xtina nos iba a conceder 
una entrevista exclusiva, la primera previa 
a su visita a España este verano. 
 
SHANGAY: 18 años después, volverás en 
breve a España. ¿Qué sientes? 
CHRISTINA AGUILERA: Estoy deseando 
viajar. Me cuesta creer que haya pasado 
tanto tiempo, pero así es. Tengo grandes 
recuerdos de España, y estoy deseando 
crear otros nuevos durante este verano. 
S: ¿Por qué te hace ilusión volver a la ca‐
rretera esta vez? 
C.A: Primero, porque debido a la pande-
mia ha pasado demasiado tiempo sin ver a 
mis fans en condiciones. Ahora que he lan-
zado nueva música, y encima en español, 
me hace más ilusión que nunca volver a ac-
tuar, sobre todo en España. 
S: ¿Cómo resumirías los cambios que ha 
habido en ti desde que hace 22 años pu‐
blicaste Mi reflejo, tu primer trabajo ín‐
tegramente en español? 
C.A: ¡Madre mía! ¿Por dónde empiezo? 
Estoy orgullosa de la mujer que era cuando 
publiqué Mi reflejo, y sigo igual de orgu-
llosa de la mujer que soy ahora. A día de 
hoy me siento más empoderada, más se-
gura de mí misma y más fuerte que nunca. 
Haber sido madre y haber reconectado 
con mis raíces son seguramente los cam-
bios más significativos que he experimen-
tado desde Mi reflejo. 
S: ¿Ha tenido que ver el impacto global 
de la música en español para que deci‐
dieras volver a grabar en nuestro 
idioma? 
C.A: La música en español ha sido siempre 
muy importante para mí. Me siento orgu-
llosa de haber grabado todo un álbum en 
español tan al principio de mi carrera, y 
me siento igual de orgullosa de haberlo 
vuelto a hacer. ¡Me hace muy feliz compro-

bar que el pop en español es cada vez más 
mainstream a nivel global! 
S: Nos quedamos muertos cuando te 
vimos disfrutando de la compañía de 
Rosalía hace dos años en una fiesta... 
¿Hay colaboración a la vista? 
C.A: Rosalía es increíble, la adoro como ar-
tista. Tendréis que esperar para ver qué te-
nemos para ofreceros las dos. 
S: En octubre se cumplirán veinte años 
del lanzamiento de Stripped. ¿Piensas 
celebrarlo de una manera especial? 
C.A: Como si no tuviera ya bastante este 
año, se acerca también esa celebración, ¡y 
es muy emocionante! Me cuesta creer que 
haya pasado tanto tiempo desde que salió 
Stripped, y desde luego es un aniversario 
que hay que conmemorar. Cualquier idea 
que tengáis al respecto, hacédmela saber, 
y daremos forma a algo que realmente me-
rezca la pena. 
 

{ EL EP LA FUERZA DE CHRISTINA 
AGUILERA ESTÁ DISPONIBLE EN TODAS LAS 
PLATAFORMAS. ACTÚA EL SÁBADO 25 DE 
JUNIO EN EL MALLORCA LIVE FESTIVAL. 
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

CHRISTINA 
AGUILERA: 

ESTOY DESEANDO 
VOLVER A ESPAÑA

Christina Aguilera arrancará su gira vera-
niega por España en el Mallorca Live Festi-
val el 25 de junio, y hablamos con ella en 
exclusiva antes de su esperadísima visita. 

 

ENTREVISTA AGUSTÍN G. CASCALES

Nuestro sueño 
era conseguir 
entrevistar a 

Christina 
Aguilera 

coincidiendo 
con la portada 

que 
protagonizó el 

mes pasado, 
pero resultó 

imposible. Así 
que ahora 

celebramos 
poder compartir 

esta entrevista 
exclusiva de la 

diva del pop.
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En abril os planteamos estas preguntas

Todas las preguntas de la temporada y
las entradas en

dramático.es

Centro Nacional

¿Quién limpia la casa de la limpiadora?

Las que limpian / 
As que limpan
escrita, dirigida y protagonizada por 
Areta Bolado  Noelia Castro  Ailén Kendelman
Teatro María Guerrero | Sala de la Princesa
20 ABR - 15 MAY 2022

¿Estás actuando?

Los farsantes
escrita y dirigida por Pablo Remón
reparto Javier Cámara  Francesco Carril
Bárbara Lennie  Nuria Mencía
Teatro Valle-Inclán | 29 ABR - 12 JUN 2022

¿Es la maternidad un deseo?

Lengua madre
Enciclopedia de la reproducción en el s. XXI
escrita y dirigida por Lola Arias
reparto Paloma Calle  Rubén Castro  Susana Cintado  
Pedro Fuentes  Eva Higueras  Silvia Nanclares
Laura Ordás  Candela Sanz  Besha Wear
Teatro Valle-Inclán | 11 MAR - 10 ABR 2022

¿Son solo palabras?

El Golem
escrita por Juan Mayorga
dirigida por Alfredo Sanzol
reparto Elena González Elías González  Vicky Luengo
Teatro María Guerrero | 25 FEB - 17 ABR 2022

¿Y tú qué eres?

Supernormales
escrita por Esther F. Carrodeguas dirigida por Iñaki Rikarte
reparto  José Manuel Blanco  Carlota Gaviño  Emilio Gavira
Natalia Huarte  Jorge Kent  Mónica Lamberti  
Anna Marchessi  Marcos Mayo  Inma Nieto  Irene Serrano
Teatro Valle-Inclán | Sala Francisco Nieva
16 MAR - 24 ABR 2022
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Kim Petras ha vuelto con ganas de 
dar mucha guerra con un EP de lo 
más sexual. Porque no ceja en su 

empeño de apostar por la visibilidad 
trans con su música y su discurso. 

También tiene ganas de descolocar 
con cada paso que da, porque no 
quiere que se la pueda encasillar 

fácilmente. Slut Pop es una colección 
de canciones en donde se aleja del 
bubblegum pop de sus anteriores 

singles y reivindica géneros como el 
electroclash. 

 

ENTREVISTA A.G.C. 

 

 

SHANGAY: ¿Por qué deci‐
diste lanzar Slut Pop y de‐
jarnos de piedra? 
KIM PETRAS: [Risas] Estaba 
trabajando en mi álbum sin 
parar y de pronto nos dio por 
desconectar un poco escu-
chando techno alemán y elec-
trónica muy sexual rollo 
Berghain. Me conectó con la 
situación que tienen los tra-
bajadores sexuales en Esta-
dos Unidos, tan discri- 
minados, las polémicas que 
hay a nivel mundial con la 
gente que tiene OnlyFans y el 
rechazo que sufren muchas 
mujeres trans en ese sentido, 
cuando lo que hacen es ganar 
dinero para financiar su tran-
sición. Tengo muchos segui-
dores que trabajan en el 
mundo del sexo, y no en-

tiendo que haya quien no les respeta. Quería 
lanzar un mensaje a mis fans de que todo lo 
relacionado con el sexo es guay, y que nadie 
merece ser censurado. 
S: Slut Pop es un poco tu Erotica..., solo que 
Madonna lo publicó casi veinte años des‐
pués de arrancar su carrera. ¿No te parece 
arriesgado presentar un trabajo así en los 
inicios de la tuya? 
K.P: Sin duda. Como mujer trans siempre he 
estado muy preocupada por encajar en la 
norma, incluso he ocultado en algunos mo-
mentos que soy trans, porque podría ser de-
masiado para algunas personas. Que la gente 
me aceptara era muy importante para mí. 
Este disco representa mi liberación: “¿Sabéis 
qué? Tengo fans que salen de fiesta como yo, 
a los que les encanta la música que hago, mi 

faceta más loca y las canciones que grabo que 
no buscan entrar en las listas”. Es un proyecto 
fruto de mi pasión, que me hace sentirme 
libre y mostrarme tal y como soy. 
S: ¿Cuándo perdiste ese miedo a que el 
mundo supiera que eres trans? 
K.P: Hace poco, honestamente. Al principio 
quería que se me viera como otra chica que 
hace pop, que no se me pudieran cerrar puer-
tas que se abren a otras artistas que no son 
trans. No hace mucho que me di cuenta de 
que me da igual ser esa otra chica a la que 
quizá se le niegan algunas oportunidades. Ya 
no quiero convencer a nadie de que está bien 
ser trans, que es algo normal; paso de la 
gente ignorante que no me acepta. Y ojalá 
inspire a otras personas este camino que 
estoy haciendo. 
S: ¿Has volcado tus propias fantasías se‐
xuales en Slut Pop? 
K.P: Por un lado me he creado un personaje, 
pero claro, todos vemos porno [risas]. Nunca 
he juzgado negativamente a nadie por sus 
prácticas y fantasías sexuales, que cada cual 
haga lo que le haga feliz. No soporto que la 
gente se avergüence de su sexualidad y la es-
conda; porque hubo momentos en mi vida en 
que yo era así. Así que ahora me pone cantar 
“¡make you cum, cum, cum!”, es lo más diver-
tido del mundo. 
 

{ EL EP SLUT POP DE KIM PETRAS ESTÁ 
DISPONIBLE EN TODAS LAS PLATAFORMAS. 
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN 
SHANGAY.COM }

PASO DE LA 
GENTE IGNORANTE 
QUE NO ME ACEPTA 
COMO MUJER TRANS

 “ “

KIM PETRAS:



JARDÍN BOTÁNICO ALFONSO XIII - UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID 

VENTA DE ENTRADAS OFICIALES nochesdelbotanico .com

J U N IO
8 FANGORIA / NANCYS RUBIAS · 10 GIPSY KINGS FT NICOLÁS REYES / KIKO VENENO · 11 MIGUEL POVEDA

12 IMELDA MAY / ELI "PAPERBOY" REED  · 13 KHRUANGBIN / DIRTY LOOPS  · 14 PABLO ALBORÁN
15 BURNING / LOS ENEMIGOS  · 18 PAT METHENY SIDE-EYE · 20 PATTI SMITH · 21 INDIA MARTINEZ 

22 LEÓN BENAVENTE / LOS ESTANQUES Y ANNI B SWEET · 23 MADNESS · 24 PRINCE ROYCE 
25 LITTLE DRAGON / YUSSEF DAYES · 26 TOM JONES · 27,28 WILCO / LA TREMENDITA · 29 LP

30 MARISA MONTE / GUSTAVO SANTAOLALLA
 

JULIO
1 JUANES · 2 BELLE AND SEBASTIAN / BETH ORTON · 3 CROWDED HOUSE

4 CAT POWER / YELLOW DAYS · 5 AGNES OBEL / JOHN GRANT · 6 THE SMILE / ROBERT STILLMAN
7 CHUCHO VALDÉS & PAQUITO D´RIVERA REUNION SEXTET / ELIANE ELIAS · 8 ESTRELLA MORENTE / KIKI MORENTE 

9 ISRAEL FERNÁNDEZ / ISRAEL SUÁREZ “EL PIRAÑA” PRESENTA LÁGRIMAS DE MUJER · 10 NICK MASON 
12 CORY HENRY / CORY WONG FEAT. DAVE KOZ · 13 GEORGE THOROGOOD & THE DESTROYERS / VINTAGE TROUBLE

14 ZUCCHERO / THE BLACK HERITAGE CHOIR · 15 SNARKY PUPPY / ROBERT GLASPER  
16 VICENTE GARCÍA / CARLA MORRISON  · 17 CARLINHOS BROWN / CIMAFUNK · 18 STEVE VAI / EL TWANGUERO

19 JESSIE J / QUERALT LAHOZ · 20 YOUSSOU N’DOUR / CYMANDE · 21 PINK MARTINI / ELIADES OCHOA
 22 CALEXICO / ASAF AVIDAN · 23 YANN TIERSEN ELECTRONIC SET (LIVE A/V) / HANIA RANI · 24 HERBIE HANCOCK / ALFA MIST 

25 BEN HARPER & THE INNOCENT CRIMINALS · 27 OSCAR D’LEÓN / EVA AYLLÓN · 28 CARLOS VIVES
29 NACHO VEGAS · 30 EMIR KUSTURICA & THE NO SMOKING ORCHESTRA / MUCHACHITO BOMBO INFIERNO

31 DIANA KRALL

MEDIOS OFICIALES COLABORADOR
ESPECIAL

COLABORADOR
INSTITUCIONAL
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L
a precocidad es quizá la cualidad por la 
que destaca de primeras Rojuu –cuyo 
nombre real es Roc Jou–. Este joven ca-

talán, que acaba de cumplir 19 años, tiene ya 
una larga discografía a sus espaldas, en la que 
se ha permitido volcar la mayoría de sus ob-
sesiones y pasiones: por los videojuegos, por 
la música urbana, por los amores y desamo-
res adolescentes... Ahora sorprende con un 
álbum titulado Kor Kor Lake, en donde amplía 
sus miras y su paleta estilística. Rojuu se 
aproxima sin miedo tanto al pop más accesi-
ble como al jungle sin perder una pizca de 
identidad, reforzando las características que 
hacen de él un creador fascinante y con un 
potencial desmedido. 
 
       Como artista autodidacta, Rojuu siempre 
se ha buscado las maneras para ir apren-
diendo aquello que necesitaba. “Los estudios 
están muy enfocados en dirigirte hacia 
una carrera”, continúa. “Y si lo que te inte‐
resa está relacionado con lo artístico, 
como en mi caso, yo hubiera preferido sal‐
tarme muchas cosas y centrarme en lo que 
me gusta. Lo capté en 3º de la ESO”. ¿Y qué 
estudia ahora por su cuenta? “Las religiones, 

me interesan mucho. El otro día me com‐
pré el Corán”, dice. “Como siempre han do‐
minado el cerebro humano, quiero saber 
todo lo que pueda sobre todas las que 
existen para entender mejor el comporta‐
miento humano”. Desde luego, no es el dis-
curso que te esperas de un artista –ateo 
confeso– de 19 años.  
 
       Esa manera tan libre de trabajar llevó a 
Rojuu a ir grabando una canción al mes para 
Kor Kor Lake durante mucho tiempo. Al final 

ha publicado doce en 
él, y cuenta que dese-
chó unas cuantas. “No 
me planteé una idea 
concreta que desa‐
rrollar en él. Eso lo 
haré más adelante, 
cuando tenga un con‐
cepto claro sobre el 
que quiera hablar en 
un disco”, dice. “En 
este lo que buscaba 
era que tuviese un 
sonido concreto”. Y 
tiene incluso un tér-
mino para definirlo, 
sadopop: “Porque es 
pop, pero oscuro, 
desde las tinieblas... 
Y espero que la gente 

identifique que este es mi estilo actual 
cuando lo escuche”.  
 

{ EL DISCO KOR KOR LAKE DE ROJUU ESTÁ 
EDITADO POR SONIDO MUCHACHO. LEE LA 
ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM }

La portada de 
su nuevo álbum 

la firma Filip 
Custic, que 
también ha 

hecho portadas 
para Rosalía (El 

mal querer) o Lil 
Nas X 

(Montero).  
Afirma Rojuu 

que él es más de 
Rosalía, y 

desvela un 
detalle curioso: 

“Soy muy amigo 
de su hermana 

Pili”. De hecho, 
los pantalones 
que llevaba el 
día de nuestra 

entrevista se los 
regaló ella.
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LO QUE HAGO ES 
‘SADOPOP’, PORQUE ES POP, 

PERO OSCURO
No pasa desapercibido Rojuu, por muchos motivos. 
Y desde ahora, su visibilidad solo le hará crecer gra-
cias a su recién editado nuevo álbum, Kor Kor Lake. 

 

ENTREVISTA A.G.C. FOTO GONZA GALLEGO

ROJUU:

“
“





[  DISCOS  ]
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EDADISMO 
 Las más recientes publicaciones de Madonna en sus 

redes sociales han vuelto a hacer de ella trending topic. De 
nuevo, no por motivos artísticos. Lo que gusta es mofarse 
de su aspecto físico y sugerir que está pasando por un mo‐
mento complicado. Porque, sin abusar como suele de los fil‐
tros, y que la convierten casi en un dibujo animado, mira 
directamente a la cámara de su teléfono, quizá consciente 
del desafío que supone y de las reacciones que va a provo‐
car. En una reciente conversación de camerino con dos es‐
trellas de la noche surgió precisamente esta conversación. 
¿Por qué la gente idolatra casi unánimemente a Cher pero 
disfruta despellejando a Madonna (muches fans incluides)? 
Pues porque Madonna no nos lo pone fácil, en su línea. 
Siempre ha desafiado convencionalismos y absurdeces del 
heteropatriarcado. Pero cuando era mucho más joven y su 
rostro encajaba en los parámetros de la belleza socialmente 
aceptada, se la consideraba una reina de la provocación –y 
con el tiempo, una guerrera visionaria–. Ahora nos hace en‐
frentarnos a una realidad que asusta por igual a quienes 
son de quintas parecidas a la suya y a esos jóvenes anóni‐
mos que disfrutan insultando a cualquiera que tenga in‐
cluso dos o tres años más que ellos. Porque se ha convertido 
en la reina del pop que incomoda y no se relaja. Porque 
tiene claro que ni su edad ni su aspecto físico son cosas por 
las que le importa que se la juzgue. Cuando se graba mi‐
rando fijamente a su móvil –consciente de que son imáge‐
nes que recorrerán el mundo– nos obliga a reflejarnos en 
ella; a pensar en cómo llegaremos –si llegamos– a su edad; 
a reflexionar sobre si necesitaremos recurrir o no a la ciru‐
gía estética para sentirnos bien; en si nos sentiremos o no 
realizades... Madonna siempre apunta donde más duele. Y 
a mí me duele que muchos fans LGTBIQ+ suyos se rían sin 
más, sin pararse antes a valorar todo lo que ha hecho por 
el colectivo. Sin ser capaces de ver más allá de una imagen 
que, sí, en ocasiones roza lo grotesco según ciertos están‐
dares, pero que no deja de ser una elección propia que hay 
que respetar. Igual que ojalá aprendieran a respetar apren‐
dices de ‘motomami’ que a raíz de un reciente tuit mío, que 
ni se molestaron en comprender, se lanzaron a insultarme. 
A mí y a esta publicación. Sin saber de mí ni de ella. Recu‐
rriendo a lo fácil. ¿Lo imaginas? Sí, al edadismo y la LGTBI‐
fobia. Pues ojalá maduren y, cuando vayan a hacer algo así, 
al menos den la cara. Pero razonando, no insultando.

INTO THE GROOVE  
POR AGUSTÍN G. CASCALES 

@agusgcascales 

FLORENCE + THE M. 
“MY LOVE”

7

Qué sorpresa este bailable single, 
que se desmarca frente a la intensi-
dad excesiva de otros avances de su 

álbum. Y que cuenta con un buen 
remix de Glass Animals. Ojalá una 
Florence más pizpireta más veces.

KEHLANI 
“UP AT NIGHT”

8

Qué buena noticia que: 1) por una 
vez, Justin Bieber sume en un dúo; 

2) que Kehlani suba un poco el 
tempo y se asome tímidamente a 

las pistas con un rollo 90’s a lo 
Zhané irresistible.

NORMANI 
“FAIR”

5

No sería justo –jugando con su tí-
tulo– que este baladón pasase desa-
percibido. Con un irresistible aire a 
Ciara, merecería también un remix 

housero 90’s, ya que a Normani 
siempre nos apetece bailarla.

DIAMANTE MERYBROWN 
“CHOCOLATE”

6

La reina de Drag Race España 2, 
siempre descarada, se muestra tal 
cual es en su primer single, bien 

cargado de dobles sentidos hot. Y 
ha llegado aprobado por La Zowi, 

que se dice pronto.

PABLO VITTAR 
“FOLLOW ME”

3

En este top 10 hay mucho arte tra-
vesti, y es que este nuevo single de 
la brasileña, acompañada por Rina 

Sawayama, tiene un delicioso punto 
a himno de los dos miles que invita 

al perreo máximo.

LATTO / M. CAREY 
“BIG ENERGY (RMX)”

4

Obviemos la presencia de DJ Khaled 
y disfrutemos de este encuentro 

entre Latto y Mimi, que supone el 
mejor tributo posible al clásico de 

Carey Fantasy, y que siempre se 
agradece que se recupere.

JULIETA VENEGAS 
“MISMO AMOR”

1

Menudo sorpresón este bop que su-
pone una ideal colaboración entre 
la mexicana y el chileno Alex An-

wandter. Disco music que no se re-
crea en el pasado y que nos la 

muestra más actual que nunca.

GAD YOLA 
“NO EXOTICE”

2

La drag de origen peruano debuta 
con un single producido por Puto-

chinomaricón en donde se combina 
reguetón, hyperpop y una ironía co-

reable que esconde un potente 
mensaje antirracista.

TURIAN BOY 
“ESTA CIUDAD”

9

El valenciano Alejandro Vidal une 
fuerzas con la icono queer del un-

derground madrileño Nvxja, y el re-
sultado es un chispeante bop ideal 
para urbanitas que adoran el pop 

diverso. 

SOTF CELL /PSB 
“PURPLE ZONE”

10

Deja un poco perplejo que de la 
unión de dos dúos absolutamente 
icónicos del electropop mundial 
haya surgido una canción tan co-

rrectita, cuando lo que hubiéramos 
deseado es un clásico inmediato.
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KAE TEMPEST 
“THE LINE IS A CURVE” 

(REPUBLIC/UNIVERSAL MUSIC) 

 

“I used to make plans, now I make decissions”, 
dice con rotundidad la poetisa, dramaturga y 
rapera Kae Tempest en un momento de su exce-
lente nuevo álbum, el que más se acerca a un 
pop accesible de su carrera. En este disco, Tem-
pest plantea que nuestra existencia es circular, 
y con él elle cierra un ciclo vital, el que le ha lle-
vado a comenzar su transición como persona 
trans y no binaria. Quizá por ello The Line Is A 
Curve va ‘in crescendo’ en cuanto a tempo, que 
explota con temas tan redondos como More 
Pressure (junto al rapero queer Kevin Abstract)  
y Moves, en donde coquetea con el techno. Tam-
bién lo hace con el tecnopop en cortes como 
Salt Coast, nueva evidencia de que sus exquisi-
tas letras encuentran acomodo en cualquier gé-
nero. Un gran disco tanto en lo lírico como en lo 
musical, que debería suponer un gran punto y 
seguido para Kae Tempest. 

 A.G.C.

ROSALÍA 
“MOTOMAMI” 
(COLUMBIA/SONY MUSIC) 

 

Chica, ¿qué has hecho? Pues historia. Nada resulta más fascinante que ver a 
una artista en continua evolución y sin miedo a acercarse a precipicios creati-
vos. Es lo que ha hecho Rosalía en Motomami, que desborda pasión por la 
música. Su tercer álbum es una montaña rusa que descoloca y emociona a 
cada momento. El álbum pop que no sabíamos que necesitábamos y que Ro-
salía ha sabido facturar con un talento que apabulla. Si habláramos en térmi-
nos cinematográficos, la parte visual de Moto la podrían haber materializado 
Los Javis, y la de Mami, Almodóvar. ¿O al revés? Porque la catalana ha sabido 
moldear a su manera sensibilidades pertenecientes a distintas generaciones, 
que en sus manos y su voz resultan tan actuales y abiertas a interpretaciones 
que huyen de cualquier etiqueta. Y su apertura a ritmos, modismos y guiños 
procedentes de otras culturas, que ya ha hecho suyas, evidencia el mundo 
global en que vivimos, y que ella representa mediante una coctelera que 
asombra por la precisión con que ha incorporado cada ingrediente. Moto‐
mami es a Rosalía lo que Homogenic a Björk: un trabajo sorprendentemente 
elaborado que entra con una facilidad pasmosa, y toca la fibra sin esfuerzo. 
Porque con él bailas, perreas, te pones cachondo, coqueta o celebras a tus 
seres queridos, según toca. Y a ella no podemos celebrarla más. 

 A.G.C.

BLANCO   
PALAMERA 

“INTIMIDADE” 
(RASO ESTUDIO) 

 

Los gallegos Manu Blanco 
y Xoán Domínguez se 
pegan en la portada, pero 
su intención es absoluta-
mente contraria a la que 
tuvo en su día Will Smith. 
Porque Blanco Palamera 
buscan en su emotivo y 
sensual segundo álbum 
deconstruir la masculini-
dad tóxica, y ya desde esa 
portada juegan a descolo-
car. También lo hacen con 
las sonoridades que ma-
nejan, como el funky que 
inunda No juega o el soul 
con aroma a D’Angelo de 
Tu abrigo. Son todas can-
ciones a media voz, con 
una tensión contenida y 
una precisión en los arre-
glos que da pie a que cada 
nueva escucha resulte en-
riquecedora. 

 A.G.C.

LASKAAR 
“777” 

(777/MUSIC BUS) 

 

No ha dejado de publicar 
singles impecables el ar-
tista queer suizo-grana-
dino. Su apasionado 
romance con el r’n’b y el 
soul de regusto clásico le 
convierte en una voz única 
en nuestro panorama, y su 
deseo de seguir ampliando 
su círculo de oyentes le ha 
animado a reunir sus me-
jores canciones, junto a 
cortes inéditos tan brillan-
tes como Bendecido, en un 
EP que es un retrato afi-
nado de su personalidad y 
sus intenciones. Con la 
sensibilidad siempre a flor 
de piel, Laskaar igual te 
emociona con un himno 
de empoderamiento per-
sonal como Solo que con 
uno en el que defiende la 
igualdad LGTBIQ+ como 
Tú y yo. Con ganas de todo 
un álbum ya. 

 A.G.C.

CHARLI XCX 
“CRUSH” 

(ASYLUM/WARNER MUSIC) 

 

Menudo discazo se ha 
marcado, que no solo es 
una representación per-
fecta de las habilidades y 
la versatilidad de la britá-
nica como compositora e 
intérprete, también es 
toda una declaración de 
amor al pop mainstream 
de las dos últimas déca-
das. Crush atrapa desde su 
primer tema homónimo y 
no te suelta hasta el úl-
timo. Las ya conocidas co-
laboraciones de Rina 
Sawayana o Christine and 
the Queens no hacen sino 
sumar, y recordar que 
Charli es experta en crear 
familia con artistas de 
sensibilidad afín. Esta es-
pecie de ‘TFG’ con el que 
cierra su contrato con una 
multinacional es la de-
mostración de lo necesa-
ria que es. 

 A.G.C.



C
uando te levantas de la butaca tras ver Supernor‐
males, la obra escrita por Esther F. Carrodeguas 
para el Centro Dramático Nacional, te asaltan 

miles de preguntas y contradicciones. El texto, que pone 
el foco en la sexualidad de las personas con diversidad 
funcional, presenta con gran sentido del humor una 
cruda realidad a la que gran parte de la sociedad da la es-
palda. Pero no lo hace con la intención de que te sientas 
culpable, ni de decirte qué está bien o mal, pues ni si-
quiera la dramaturga, el director o los increíbles intér-
pretes lo saben. Pero te recuerda que estas personas 
están a nuestro lado, que también necesitan sentir placer, 
recibir cariño, sentirse deseadas. Da voz, en 
definitiva, a quienes nadie escucha. 
 
SHANGAY: ¿Qué sensaciones tienes res‐
pecto a cómo está recibiendo el público la 
obra? 
ESTHER: Han llegado muchos mensajes po-
sitivos sobre la obra, me dicen que genera 
muchos sentimientos encontrados, y eso es lo 
que quería conseguir. Mi interés con esta obra 
siempre fue hacer luz sobre una realidad que 
está debajo de la alfombra completamente y, 
cuando la descubrí, pensé: si esto 
está pasando al lado de mi casa y 
no me estoy enterando, no se está 
enterando nadie. Hay que contár-
selo a la gente.  
S: ¿De qué modo ayuda el 
humor para hablar de esta re‐
alidad? 
E: Yo utilizo la comedia de una 
forma particular, que es conseguir 
que la gente abra el corazón y dis-
parar. Cuando tú estás de risas, te 
quitas el chaleco protector y ahí se 
te cuelan el dolor y los disparos 
que desde la dramaturgia, la direc-
ción y la interpretación lanzamos.  
S: ¿Por qué el sexo como elemento principal 
del texto? 
E: La sexualidad es donde todas esas cosas que 
pasan en todos los contextos suceden más es-

candalosamente. Igual que una persona puede tener 
problemas para mantener relaciones sexuales a causa 
de una diversidad funcional, también puede tener pro-
blemas para trabajar, para hacer amigos, para casi 
todo... El contexto de la sexualidad es como una lupa en 
la que todo esto se ve más heavy. Además es un gran 
tabú. Tú vas por la calle y piensas “qué tipo más feo o 
qué gordo, seguro que no folla con nadie”. Pero pasa al-
guien en silla de ruedas con una parálisis cerebral... y 

no te lo planteas. La sociedad no te ha per-
mitido planteártelo. 
S: ¿Qué significa que Supernormales esté 
dentro de la programación del CDN? 
E: Escribí esta obra con este tema porque 
estaba aquí de residente. Muchas de las 
ideas estaban en mi cabeza y dije “ostras, 
este es el lugar perfecto”, porque estoy en 
uno de los sitios con máxima dignidad tea-
tral. Por desgracia, son personas desprecia-
das por la sociedad, pero yo tengo la 
oportunidad de colocarlos en la peana más 
alta. Fue una decisión política escribir sobre 
esto aquí. También importa el contexto. 
Esta es una obra con un espíritu macarrilla, 
y aquí no suele venir la gente más alterna-
tiva ni la más outsider. Está justo en el sitio 
en el que puede impactar más. 

 

{ SUPERNORMALES SE REPRESENTA EN EL TEATRO 
VALLE-INCLÁN DE MADRID HASTA EL 24 DE ABRIL }

[  T EAT R O ]

[ SHANGAYTEATRO.36 ]

ESCRIBIR SOBRE 
DIVERSIDAD FUNCIONAL 

EN EL CDN FUE UNA 
DECISIÓN POLÍTICA

La actriz y dramaturga Esther F. Carrodeguas 
presenta Supernormales en el CDN. Una 

comedia políticamente incorrecta sobre las 
personas con diversidad funcional y el sexo. Un 

tabú que, aquí, se rompe en mil pedazos. 
 

ENTREVISTA DANIEL RÓDENAS 

FOTO ESTHER MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM 

FOTOS OBRA LUZ SORIA

ESTHER F. 
CARRODEGUAS:

“ “
 
 
 
Explica la 
autora que en 
Supernormales 
“no estamos 
solo por el 
trabajo. Es algo 
que queremos 
contar. Hay un 
apoyo al 
mensaje muy 
bonito, y crea 
una piña que se 
trasluce en la 
obra”.

⌃





[ SHANGAYTEATRO.38 ]

E
l Espacio Ibercaja Deli-
cias de Madrid se ha pro-
puesto demostrar que 

Madrid es una de las capitales 
que más apuestan por el teatro 
musical. Su oferta cultural 
cuenta estos meses con dos 
producciones 100% españolas 
de beon.Entertainment. 
 

       

Por un lado encontramos El tiempo entre costu‐
ras. El musical, una increíble versión del éxito lite-
rario de María Dueñas que se puede ver en la capital 
hasta el 22 de mayo, y cuyos protagonistas, Laura 
Enrech y Joselu López, nos cuentan todos sus entre-
sijos. “Os vais a encontrar con un material con el 
que ya estáis familiarizados, porque todos 
hemos leído la historia o la hemos visto, pero 
ninguno la hemos escuchado aún”, nos explica 
Enrech. “Eso es lo que ofrecemos, una nueva 
perspectiva de algo que ya amáis”. Ambos dan 
vida a dos personajes muy queridos por el público, 
Sira y Marcus. “Es una gran responsabilidad por‐
que la gente que conoce la historia tiene una 
idea en la cabeza de cada personaje. Pero es una 
responsabilidad que llevamos con mucho gusto”, 
completa López. Este emocionante viaje cuenta con 
el apoyo de su autora. “Lo ha visto todo, y lo único 
que ha tenido han sido palabras buenas y muchísima gene‐
rosidad para con nosotros”, nos dice la protagonista. El musi-
cal supone un importante reto para sus intérpretes. “Es un 
momento de muchísima ilusión, porque además venimos 
de una etapa tan dura y difícil en la que parecía que la cul‐

tura no iba a sobrevivir... Y 
de repente, nos vemos con 
mucha ilusión y muy agrade‐
cidos”, concluye Joselu López. 
 
     Por otro lado, los actores 
Guido Balzaretti y Cristina 
Picos nos presentan la nueva 

temporada de otra gran historia basada en uno de 
los best sellers más conocidos de Noah Gordon. 
Ambos dan vida a Rob y Mary, respectivamente, en 
El médico. El musical, que regresa a la capital con 
una nueva producción “con nuevo elenco, nueva 
escenografía, el texto se cuenta desde otro 
lugar… Es una versión un poco más oscura”, nos 
explica Picos. Además, como añade Balzaretti, aun-
que conozcamos la historia, “la música consigue 
siempre una reacción instantánea, potencia la 
imaginación y puede llevarnos a un lugar 
nuevo”. Los dos actores están de acuerdo en que 
esta gran superproducción es una prueba evidente 
del talento que hay en España. “No cabe duda de 
que Madrid es un núcleo del teatro musical a 
nivel europeo y casi mundial”, afirma Guido Bal-
zaretti. Y este éxito provoca que “la ciudad tenga 
esa afluencia de cultura y de musicales”, conti-
núa Picos. “Y eso es algo muy bonito”. 
 

{ LOS MUSICALES EL TIEMPO ENTRE COSTURAS Y EL MÉDICO SE 
REPRESENTAN EN EL ESPACIO IBERCAJA DELICIAS DE MADRID. 
LEE LA ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM }

[  TEATRO  ]

“EL TIEMPO ENTRE COSTURAS” 
Y “EL MÉDICO”  

ORGULLO DE MUSICALES

 “MADRID ES UN 
NÚCLEO DEL 

TEATRO MUSICAL 
A NIVEL EUROPEO 
Y CASI MUNDIAL “

Madrid puede presumir de contar en su oferta cultural con 
dos musicales 100% españoles. Por un lado, una gran 

versión de El tiempo entre costuras. Por otro, el esperado 
regreso de El médico con una nueva temporada. 

 

ENTREVISTA DANIEL RÓDENAS 

FOTO MIGUELANGELFERNANDEZPHOTO.COM



[  TEATRO  ]

L
a Compañía Nacional 
de Teatro Clásico se ha 
propuesto acercar al 

público la dramaturgia de 
tres mujeres del siglo XIX. 
Textos desconocidos para 
nuestros escenarios que a 
partir del 15 de abril pue-
den verse en la Sala Tirso de 
Molina del madrileño Teatro 
de la Comedia. El disfraz / 
Las cartas / La suerte recu-
pera los textos de Joaquina 
Vera, Víctor Català (Caterina 
Albert) y Emilia Pardo 
Bazán, respectivamente, con 
los que la compañía trae al 
ahora la representación del 
mundo y habla rurales. La 
primera de las piezas, El disfraz, dirigida por 
Íñigo Rodríguez-Claro, es una comedia que 
narra los amores de señores y sirvientes en 
una granja madrileña; Las cartas, dirigida por 
María Prado, es el monólogo de una mujer 

del pueblo que cuenta al público su vida, 
marcada significativamente por las cartas. Y, 
por último, Júlia Barceló dirige La suerte, que 
habla del sino desgraciado de una buscadora 
de oro en la cuenca del río Sil. 

{ LA TRILOGÍA EL DISFRAZ / LAS CARTAS / LA 
SUERTE SE REPRESENTA EN EL TEATRO DE LA 
COMEDIA DEL 15 DE ABRIL AL 5 DE JUNIO. 
MÁS INFO EN TEATROCLASICO.MCU.ES }

MUJERES DEL S. XIX 
“EL DISFRAZ”, “LAS 

CARTAS” Y “LA SUERTE”
Los textos desconocidos de tres dramaturgias del 

s. XIX conquistan el escenario del Teatro de la 
Comedia de Madrid gracias a la nueva apuesta de 

la Compañía Nacional de Teatro Clásico. 
TEXTO CLAUDIO GALÁN

“EL DISFRAZ” “LA SUERTE”

“LAS CARTAS”



preta a Nora. “Su búsqueda para encontrar 
una conexión con sus deseos como mujer 
tiene mucho que ver conmigo”. Porque la 
película visibiliza la sexualidad fluida, más 
allá de las etiquetas. “Me gusta la apertura, 
que se plantee que todo es posible; que no 
tienes que limitarte, y puedes relacionarte 
con cualquier persona cuando quieras”. La 
actriz tiene muy claro que hará todo lo que 
esté en su mano para contribuir a un cambio 
social con películas como esta. “Ya está bien 
de masculinidad tóxica y de heteropa‐
triarcado”, afirma rotunda. “Basta ya de esa 
imagen ‘romántica’ de la mujer salvada y 
el hombre, salvador... Eso para mí no es 
una representación del amor”. 
 

{ LA PELÍCULA PARÍS, DISTRITO 13 SE 
ESTRENA EL 8 DE ABRIL EN CINES. LEE LA 
ENTREVISTA COMPLETA EN SHANGAY.COM }

París, distrito 13 es la nueva película del director francés  
Jacques Audiard. Hablamos con una de sus protagonistas, 
Noémie Merlant sobre amor y sexo en tiempos de redes, 

y de la importancia de seguir luchando contra la 
masculinidad tóxica. 

ENTREVISTA A.G.C.

E
l director de joyas como Un profeta ha 
adaptado para su nueva película tres 
novelas gráficas del estadounidense 

Adrian Tomine, de Céline Sciamma (Retrato 
de una mujer en llamas) y de Léa Mysius. En 
blanco y negro, a través de cuatro personajes 
principales, traza un retrato generacional de 
cómo vivimos el amor y el sexo en tiempo de 
redes sociales y apps. Emilie (Lucie Zang) tra-
baja como teleoperadora, y la llegada de Ca-
mille (Makita Samba) a su vida, su nuevo 
compañero de piso con derecho a roce, hace 
que salten chispas entre ambos. Ella se plan-
tea una relación con él, a Camille le aterroriza 
la idea. Por obra del destino, en el camino de 
este seductor irresistible se cruza Nora (Noé-
mie Merlant), que se encuentra en un mo-
mento de enormes dudas sobre sus 
preferencias sexuales. El azar –y una situa-
ción desagradable– le hace descubrir a la 
camgirl porno Amber Sweet, y cuando co-
mienzan a interactuar en su canal descubren 
que les unen más cosas de las que parece. 
Merlant, una de las protagonistas de la inol-
vidable Retrato de una mujer en llamas, inter-

“PARÍS, DISTRITO 13” 
DE AMOR Y SEXO

Después de 
enamorar al 

mundo en 
Retrato de una 

mujer en llamas, 
Noémie Merlant 
vuelve a vivir en 

la ficción una 
intensa relación 

con una mujer. 
Esta vez en el 
mundo actual, 
ese en el que 

vivimos, en 
donde la 

mayoría de 
veces las 

relaciones nacen 
a través de la 

pantalla del 
móvil o del 
ordenador.

⌃

[ SHANGAYCINE.40 ]

[  C IN E  ]





J
aime De los Santos sorprende con la publicación de su primera novela, 
Si te digo que lo hice. Ambientada en plena posguerra en Madrid, en ella 
la narradora cuenta su propia historia, el viaje desde la infancia de una 

mujer que siempre se ha sentido sola, con poco amor y con mucho su-
frimiento hasta que llega a los 80 años. Su madre muere cuando ella 

es todavía una niña, y acaba interna en un colegio religioso. Elvira 
se enamora perdidamente de Claudio, un joven de Zaragoza re-
cién llegado a Madrid, y con él tendrá cinco hijas, cuyos nom-
bres empiezan y acaban todos por a: Ana, Aurelia, Amalia, 
Adela y Ángela. La falta de cariño y amor durante su niñez 
hace que Elvira nunca aprenda a amar a los suyos como se es-
peraría. En Si te digo que lo hice encontramos también una 
trama LGTBI, pues Adela, una de sus hijas, le confiesa su 
amor por una compañera de universidad a su madre, que 
en un primer momento no comprende ni acepta la condi-
ción de su hija. Pero a lo largo de la novela iremos viendo 
la evolución de Elvira, que va aceptando poco a poco a su 
hija Adela. 
 
SHANGAY: ¿Qué mujeres te han inspirado, aparte de 
las lorquianas, para tus personajes femeninos? 
JAIME DE LOS SANTOS: Es un libro duro, era terrible la 
España de la dictadura, para las mujeres el mundo siem-
pre un lugar duro. El hombre se ha mostrado siempre 
hegemónico, las mujeres siempre han estado arrinco-
nadas. Me he inspirado en mis hermanas, en mi 
madre, en mi abuela, en Adela de La casa de Bernarda 

Alba, en Doña Rosita la soltera, en Bodas de sangre, en 
Belisa y en Malcorfa, en Mariana Pineda. También he 
leído, por un lado, diarios de la época y, mientras escri-
bía, novelas solo escritas por mujeres (Carmen Martín 
Gaite, Carmen Laforet, Teresa de Jesús, Maggie O’Fa-
rrel), con el fin de hablar en primera persona como si 
yo fuera otra mujer. 
S: Dices que Lorca te salvó la vida... ¿Con qué obra? 
J.S: Los amores de Don Perlimplín con Belisa en su jar‐
dín fue lo que primero leí de Lorca, cuando tenía 12 
años. Me apuntaron a la escuela de teatro y el profesor, 
que luego se convirtió en mi padrino de confirmación 

(y que también es gay), me presentó aquel texto. Yo, 
que ya sabía que era gay, pero tenía los miedos tí-

picos de un adolescente que además nació en el 
año 78, descubrí que no era distinto a nadie. Por 

Lorca entendí que hay historias de amor que 
sobrepasan cualquier concepto que yo tuviera 
del amor. Yo el amor lo paso todo por las tri-
pas, y creo que de Federico estoy enamorado... 
 

{ LA NOVELA SI TE DIGO QUE LO HICE DE 
JAIME DE LOS SANTOS ESTÁ EDITADA POR 
ESPASA NARRATIVA. LEE LA ENTREVISTA 
COMPLETA EN SHANGAY.COM }

 ““
JAIME DE 

LOS SANTOS:
GRACIAS A LORCA 

DESCUBRÍ QUE NO ERA 
DISTINTO A NADIE

Si te digo que lo hice es la primera novela 
de Jaime de los Santos, senador y dipu-

tado en la Asamblea de Madrid del Partido 
Popular, que ha dado un paso más allá en 

su pasión por la literatura. 
 

ENTREVISTA SANTI MERINO FOTO SANTOS OLIVARES

[  L IBROS ]

[ SHANGAYLIBROS.42 ]



@GongSerie serie_gong Serie GONG WWW.SERIEGONGEDITORIAL.COM

Una visión poliédrica y particular del Magreb, 
el Occidente árabe. Un lugar de encuentros 

y desencuentros, ámbito para la ironía, 
la sensualidad, las emociones. 

UN HOMENAJE A LOS BOWLES Y A JUANITA NARBONI, A RAFAEL CHIRBES
Y A DOMINGO BADÍA -CONOCIDO COMO ALÍ BEY- PERO TAMBIÉN A BARBARA 

HUTTON Y A CARMINA ORDÓÑEZ. SOBRE TODO, A LAS MIL Y UNA NOCHES.



[ SHANGAYLIBROS.44 ]

C
uenta Roberta Marrero 
que la poesía le sirve 
para fabricar imágenes 

y soltar muchas ideas que al 
lector no le cuesta mucho 
tiempo asimilar, ni a ella escri-
bir. El subtítulo del poemario 
entra directamente: Poemas de 
chulos, trans y travestis. “Es 
una manera efectiva de que 
no te tomen en serio en un 
mundo tan clasista como es 
el de la poesía”, dice. “Aun‐
que en el poemario se tratan 
muchos temas, como el miedo a enveje‐
cer, el deseo o la depresión. Sin editores 
para publicarlo a priori, nació desde las 
tripas, como una necesidad vital”. 
 

SHANGAY: ¿Por qué 
elegiste esa foto de 
portada? 
ROBERTA MARRERO: 
Me parece desafiante. 
Esa imagen de una niña 
marica de barrio traves-
tida de niño, con esa 
carga religiosa que la 
hace una estampa casi 
diabólica. Esa apropiación 

del rito católico tal cual lo entendía 
Jean Genet, como pérdida de la inocen-
cia, como manera de sacralizar lo que 
es abyecto... Es además una manera de 
romper con ese tabú de las personas 
trans y sus fotos antes de transicionar 
(signifique eso lo que signifique). 

S: Hablas con naturalidad de 
cosas que mucha gente no 
considera ‘lo normal’. ¿Hay 
algo de provocación? 
R.M: Mi intención de compla-
cer al lector era cero cuando 
escribí estos poemas. Estoy 
harta de jugar el papel de ‘la 
buena trans’ para la gente, no 
existe la buena trans. Si al-
guien ve este ejercicio de ho-
nestidad como una 
provocación, pues vale, me 
alegro; estoy harta de discur-
sos buenrollistas. 
 

{ EL POEMARIO TODO ERA POR SER FUEGO 
DE ROBERTA MARRERO ESTÁ PUBLICADO 
POR CONTINTA ME TIENES }

ROBERTA MARRERO 
NECESIDAD VITAL

Todo era por ser fuego es el primer poemario de la artista 
multidisciplinar, que asegura que nació de una manera espontánea, 

y en el que no falta ni uno de sus referentes. 
 

ENTREVISTA A.G.C.

“CUADERNOS DEL SUB-
TRÓPICO NORTE” 

Marcos Dosantos 
Ediciones El Drago (15€) 

 
A menudo, uno se estrena en el 

mundo literario contando variacio-
nes sobre su vida. No es el caso del ti-

nerfeño Marcos Dosantos (1991), 
aunque seguramente algunas viven-
cias propias se habrán colado en las 

heterogéneas páginas de estos singu-
lares cuadernos. En los que encontra-

remos –entreverados– relatos, 
poemas y una especie de novela, 

acaso un esbozo. Y también un aroma 
insular y periférico, una querencia 
por la disidencia sexual y ciertas 

dosis de surrealismo, aderezado todo 
ello con frutosos canarismos. El per-

sonaje de Victoria bien merecería 
una novela entera. Desde una resi-

dencia va contando retales de su vida 
a un trabajador social. Una vida que 
comenzó austeramente en La Palma 
–el padre “intuía que había algo dis-
tinto en su criatura”– y continuó por 

Santiago de Chile, Berlín Este (fantás-
ticos sus compañeros de piso) y Ma-
drid, en donde exprimió los años de 

la movida y después vio cómo la 
gente moría “de tanto vivir”. Una no-
table ópera prima que nos recuerda 

que el subtrópico también existe.

“OCTAVIO” 
Jorge Arturo Ojeda 
Amistades Particulares (16€) 

Publicada en 1982, esta novela cuasi 
pionera tuvo su repercusión en Mé-
xico. Jorge Arturo Ojeda (1943) cele-
braba una homosexualidad que no le 
era ajena contando la historia de un 
profesor hechizado por los encantos 
del joven e insustancial Octavio y re-
flexionando sobre las grandes cuestio-
nes de la vida. Original e interesante.

“EL PODER DE TU PAZ” 
Majo G. Cascales 
ICB Editores (17,95€) 

Necesitamos aprender a vivir el pre-
sente y a estar presentes. Suena obvio, 
pero no lo ponemos en práctica todo lo 
que deberíamos. Este libro propone 
numerosas herramientas para alcanzar 
la paz necesaria, a fin de sentirnos li-
bres y actuar en consecuencia. Un 
aliado perfecto para aprender a ser 
más conscientes, más nosotros.

ESTOY HARTA DE 
JUGAR EL PAPEL DE 
‘LA BUENA TRANS’ 
PARA LA GENTE,  

PORQUE NO 
EXISTE

““

[  L IBROS  ]





L
 a historia de Harvy Orozco Arias, 
emprendedor y alma mater de  
varios de los locales de más éxito 

del madrileño barrio Chueca, se di-
vide entre Colombia y España. Su de-
sarrollo empresarial comenzó en 
2012, cuando su pasión, determina-
ción y entrega tomaron las riendas de 
una gran aventura que se llama hoy 
Grupo Lakama.  
 

       

Su primer proyecto se dio a cono-
cer como La Kama Bar hace diez años, 
y con él Orozco se convirtió en uno de 
los pocos empresarios que se atrevie-
ron a afrontar la crisis generando más 
empleo y construyendo las bases de 
todo un referente de desarrollo e in-
novación. Hoy, el Grupo Lakama 

cuenta con más de sesenta empleados 
y cuatro establecimientos consolida-
dos, y próximamente abrirá un nuevo 
restaurante de cocina colombiana, lla-
mado Aguapanela. 
 
       El grupo ofrece una amplia varie-
dad cultural, gastronómica, artística y 
de ocio, y transmite un mensaje de di-
versidad e inclusividad que lo con-
vierte en referente nacional y mundial 
en la cultura LGTBIQ+. Para Orozco, el 
barrio de Chueca es y siempre será su 
pasión. 
 
SHANGAY: ¿Cómo han influido Co‐
lombia y España en tu desarrollo  
laboral y personal? 
HARVY OROZCO: Colombia fundó las 
bases de mi personalidad, que es la 
principal clave para afrontar mi día a 
día. Y España es el país que me dio la 
oportunidad de desarrollarme perso-

nal y laboralmente. 
S: ¿Qué te llevó a elegir Es‐
paña como destino? 
H.O: Las ganas de ver el 
mundo desde otra perspec-
tiva para poder aprender y 
evolucionar. 
S: ¿Cuál es tu mayor orgu‐
llo? 
H.O: La oportunidad que 
tengo de aportar y visibilizar 
la mejor cara de Colombia y 
de los colombianos en Es-
paña. Aquí generamos em-
pleo creando empresa y 
aportando nuestro granito de 
arena al desarrollo econó-
mico del país. 
S: ¿Qué cualidades han sido 
claves para tu desarrollo 
profesional? 
H.O: Soy una persona con 
mucha actitud; me he dado la 
oportunidad de abrir mi 
mente y desarrollarme en el 

día a día con mucho aprendizaje. 
S: ¿Qué mensaje les darías a las per‐
sonas que, como tú, llegaron un día 
a este país cargados de sueños y ex‐
pectativas? 
H.O: Que sean persistentes, que ten-
gan buena actitud y constancia. La 
clave es nunca desfallecer y ver opor-
tunidades. 
 

{ MÁS INFORMACIÓN EN 
@GRUPOLAKAMA }

SOY UNA PERSONA CON MUCHA 
ACTITUD Y MENTE ABIERTA

El creador del Grupo Lakama, un proyecto que nació hace una década y ya 
cuenta con diferentes clubs y restaurantes LGTBIQ+ de éxito en el barrio de 

Chueca, nos cuenta las claves de esta apuesta por la hostelería y la diversidad. 
 

ENTREVISTA DAVID BOSCO FOTOS JOAN CRISOL

HARVY OROZCO:
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“

“

Desde hace diez 
años, el Grupo 
Lakama apuesta 
por Chueca 
como un barrio 
referente y 
cosmopolita, no 
solo dentro de 
Madrid, también 
a nivel inter-
nacional. Un 
proyecto que 
cuenta con 
cinco locales: 
La Kama Café 
(Augusto 
Figueroa, 17), 
La Kama Bar 
(Gravina, 4), 
Baranoa 
(Pelayo, 31), 
La Hambre (A. 
Figueroa, 6) 
y el nuevo 
Aguapanela 
(San Marcos, 26).

⌃

[  OC IO ]





V
ivimos un momento de estado 
visual de emergencia. La pre-
servación y el mapeado de 

nuestra ‘femistoria’ es el único medio 
para que nosotras, negras lesbianas y 
queer de África, seamos visibles”. Así 
de contundente se muestra Zanele 
Muholi (Umlazi, Sudáfrica, 1972), que 
se refiere a sí misma utilizando el 
neutro “elle”, cuando habla de la expe-
riencia queer en su país. Ya en 2002, 
recién acabados sus estudios en el 
Market Photo Workshop de New-
town, en Johanesburgo, fundó el 
Fórum por el Empoderamiento de la 
Mujer (FEW). Siete años después am-
pliaría esta constante actividad acti-
vista con la creación de Inkanyiso.org, 
una plataforma de visibilidad para la 
comunidad negra y queer de su país, 
que actúa como una red de colabora-
ción para la presencia en medios vi-
suales del colectivo.  
 
       En ella, la fotografía y el activismo 
han ido de la mano, aunque sus imáge-
nes trasciendan el contenido político 
por la vía de la intimidad y la dignifica-
ción de la experiencia de sus retrata-
dos. Muholi es una consumada 
retratista, que destacó ya desde su pri-
mera exposición incluso en el contexto 
internacional. Visual Sexuality: Only 
Half the Picture en 2004, donde retra-
taba íntimamente a las víctimas de de-
litos de odio en Sudáfrica mientras se 
amaban, causó un considerable im-
pacto en los circuitos artísticos occi-
dentales. Prosiguió esta línea con Being 
(2006), una serie que aún continúa y 
donde retrata la vida íntima de parejas 
homosexuales, retando la extendida fa-
lacia populista de que la homosexuali-
dad apareció en el continente con la 
llegada de los colonizadores. Su cons-
tante destrucción de los imperativos vi-
suales patriarcales prosigue en 
multitud de series: desde su serie 
Brave Beauties (2014 - en curso), 
donde fotografía a personas trans y no 
binarias, a sus autorretratos Somn‐
yama Ngonyama (2012 - en curso), 
donde, con una mirada directa a la cá-
mara y utilizando objetos que encuen-
tra donde dispara, compone una ácida 
deconstrucción de la tradición repre-
sentativa de la mujer africana.  

La muestra del IVAM recoge unas 260 
instantáneas de prácticamente todas 
las líneas abiertas de su trabajo, inclu-
yendo los retratos de personas queer 
en diferentes espacios públicos im-
portantes en la historia sudafricana 
después del apartheid, como el Tribu-
nal Constitucional o, como en Faces 
and Phases (2006 - en curso), dignísi-
mas visiones de personas en transi-
ción. En estas fotos no hay espacio ni 
para la queja ni para la súplica: son 
celebraciones de la vida y cantos a la 
épica de la marginalización, a la osa-
día de los valientes que, en lugares 
menos respetuosos con los derechos 
de todes, donde aún se aplican “viola-
ciones correctivas” y castigos públi-
cos, siguen luchando por su 
independencia y buscando la felici-
dad. 
 

{ ZANELE MUHOLI SE PUEDE VISITAR 
EN EL IVAM (GUILLEM DE CASTRO, 118. 
VALENCIA) HASTA EL 4 DE SEPTIEM-
BRE. MÁS INFORMACIÓN EN 
WWW.IVAM.ES }

El IVAM de Valencia presenta la mayor muestra artística 
hasta la fecha de Zanele Muholi, fotógrafa y activista que ha 

puesto el foco en las comunidades más marginadas de 
África. Belleza, dignidad y defensa del feminismo y los dere-

chos LGTBIQ+ en un trabajo que hace del retrato la mejor 
arma de lucha imaginable.  

TEXTO GUILLERMO ESPINOSA

[  A R T E  ]
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SER QUEER EN SUDÁFRICA



ARIES 
Te encanta escoger el camino 
del corazón en lo que a las rela-
ciones se refiere, lo cual explica 
sin duda esa extraña invagina-
ción que, debido a la falta de 
uso, está produciéndose en tu 
miembro... (iba a poner viril, 
pero me ha dado la risa, sorry). 

 
TAURO 

De mujer a mujer, te voy a dar 
dos consejos. El primero, que 
no hagas ni puto caso de los 
consejos. Y el segundo, que cui-
des más las relaciones con tus 
padres, porque igual vas a tener 
que volverte a su casa un día de 
estos... En fin, mejor me callo. 

 
GÉMINIS 

La verdad es que te envidio, 
mari, no por ti misma, claro, 
sino por ese pedazo de madre 
que tienes, tan abierta y tan 
chic... Pero ándate con ojo, pues 
va a intentar robarte a la mitad 
de tus ligues, que tampoco son 
tantos, la verdad sea dicha. 

 
CÁNCER 

Tienes a dos chulazos tirándote 
los tejos y tú te haces la dura. Si 
lo único que quieren es empa-
larte a dos bandas para olvi-
darse enseguida de ese 
absurdo morbito que les das. 
Así que aprovéchate, tontina, 
que menos da una piedrina. 

 
LEO 

A estas alturas deberías saber 
que si uno desea que algo su-
ceda hay que moverse. En la 
cama puedes ser todo lo pasiva 
que quieras, pero no puedes 
pretender que ese chico tan in-
teresante se acerque a ti por las 
buenas... o por tu culo bonito. 

 
VIRGO 

Deja de comportarte como una 
histérica y de ir gritando que 
necesitas un hombre de ver-
dad... ¿Y quién no, mari? Con-
fórmate con lo que hay, y 
espabila un poco, que un rubito 
(algo bobo) te anda rondando 
y no te estás coscando de nada. 
 

LIBRA 
Un año más, la primavera ha ve-
nido y nadie sabe cómo ha sido. 
Normalmente, la floración te 
vuelve aún más idiota de lo ha-
bitual, pero con estos fríos que 
tenemos tus amigas se están li-
brando (de momento, claro) de 
tus ataques de ñoñería. 

 
ESCORPIO 

Tantos años buscando a un tío 
rudo y ahora te derrites por un 
intelectual. En fin, te aconseja-
mos que no intentes dártelas de 
profunda, que ya sabemos que 
para penetrar en tu intelecto lo 
único que hay que hacer es... 
arrimarte el paquete a la boca. 

 
SAGITARIO 

El hombre de tu vida aparecerá 
durante estas semanas de abril. 
Se acabaron las saunas y el 
Grindr. No saldrás de casa ni 
para comprar el pan... porque 
estarás atada y amordazada en 
la cama. Así que, ya puestos, re-
lájate y goza, cacho perra. 

 
CAPRICORNIO 

Tu carta (des)astral indica que 
te sientes mal, sola y desampa-
rada, que sientes que nadie te 
quiere ni te apoya, que sientes 
que el mundo fue y será una 
porquería... ¡Mari, por qué no in-
tentas dejar de sentir tanto y te 
propones follar un poco más! 
 

ACUARIO 
El calentamiento del planeta no 
es nada comparado con el ca-
lentón que llevas en tu cuerpo. 
Deja ya de matarte a pajas y sal 
a la calle para desatar tu furia 
sexual. Y si ni los bares ni las 
apps te funcionan, ya sabes que 
el cuarto oscuro nunca falla. 
 

PISCIS 
Últimamente estás hecha un 
auténtico zorrón y tienes a 
todas tus amigas desconcerta-
das. Tan pronto te tiras meses a 
dos velas como te tiras a toda 
polla viviente. Busca la virtud 
en el término medio querida. Sí, 
justo ahí, en la entrepierna... 

POR PACO POZAS
[  HORRORÓSCOPO ] [  EMOJÍMETRO ]

HUNGRÍA 
El conservador Viktor Orbán 

fracasó en su intento de legiti-
mar una ley anti LGTBI, pero ha 
obtenido su cuarta mayoría ab-
soluta como presidente del país.  

DRAG RACE ESPAÑA 
La segunda edición del talent de 
reinas está dejando algunos de 
los mejores momentos de toda 
la franquicia. Que se note el ta-
lento que hay en nuestro país.

¡DOLORES, GUAPA! 
La premiada película sobre el 

vínculo de la tradición religiosa 
sevillana y el colectivo gay se 
estrena en cines el próximo 20 

de mayo. ¡Qué ganas! 

PATRICK DEMARCHELIER 
El fotógrafo francés, que retrató 

a estrellas como Madonna, la 
princesa Diana o Angelina Jolie, 

ha fallecido a los 78 años de-
jando un gran legado cultural.

MADONNA 
Decepcionante la manera en 

que Madonna ha aprovechado el 
éxito viral de Frozen, con dos re-
mixes y vídeos que no aportan 
lo que esperábamos de la diva.

ARIANA DEBOSE 
La actriz de West Side Story ha 
hecho historia como la primera 
afrolatina y mujer abiertamente 

queer en alzarse con un más 
que merecido Oscar.

SUPERVIVIENTES 
En su empeño por intentar 

parar la caída en picado de su 
audiencia, Telecinco recupera 
uno de sus realities más exito-

sos... Qué pereza.

MADO 2022 
El Orgullo de Madrid regresa a 

sus calles –¡por fin!– después de 
dos años de ausencia por la 

pandemia. Y lo hace con nuevas 
fechas, del 1 al 10 de julio.



GENERACIÓN 
SELF I

De la noche a la mañana, a Pablex, bailarín y coreógrafo madrileño de solo 20 años, le han 
visto ya bailar en todo el mundo gracias a su participación en el vídeo de Rosalía Chicken 

Teriyaki. Un gran paso adelante cuando apenas ha empezado su carrera. 
 

ENTREVISTA A.G.C.

PABLEX 
CON ROSALÍA Y EN TACONES

En el colegio ya empecé a irme 
con el grupo de las chicas. Era 

un poco rebelde, tirando a malote. En el 
instituto empezó el bullying, ya sabes 
cuando te empiezan a llamar ‘maricón’ 
y esas cosas. Pero no fue heavy; me in-
tentaban hacer sentir mal pero no lo lo-
graban, porque tenía claro que era gay y 
que no era nada malo. Me aceptaba 
como era y estaba guay conmigo 
mismo. Y mis padres me han apoyado 
en todo momento”.

“

Hay que acabar con ciertos cli-
chés, como el de dar por hecho 

que por ser bailarín eres gay. Porque no 
por el hecho de bailar afeminado lo 
eres. Ni por ser una chica que baila hip-
hop con un rollo muy masculino se 
puede dar por hecho que eres lesbiana. 
Open your mind! [risas]. Yo siempre me 
he movido en ese fifty/fifty, puedo ser 
muy masculino y muy femenino, según 
cómo me sienta y lo que quiera expre-
sar. Igual que si un día me apetece, me 
pongo un top, peluca y tacones y otro voy en chán-
dal, con bambas y gorra. Las apariencias engañan”.

“

Nada que ocultar 
Estoy en una formación de tacones, 
The Heels Program. Rosalía con-

tactó con mi profesora, Natalia Palomares, y 
cuando esta me confirmó que estaba dentro 
y me dijo para quién era imagínate el chillido 
que pegué [risas]. Tuvimos la suerte además 
de que todos los bailarines nos conocíamos, 
y eso te da seguridad. Rosalía es lo más: baila 
genial (encima, con las plataformas que lleva 
en el vídeo), siempre quiere hacerlo todo lo 
mejor posible y es muy cercana, que se agra-
dece. Menudo temazo Chicken Teriyaki, ade-
más”. 

“

El lado  
  femenino El sabor de la 

  viralidad 
Grabando el vídeo no fuimos nada 
conscientes de lo viral que se iba a 

hacer la córeo. A la hora del estreno, queda-
mos todos los bailarines para verlo en rigu-
roso directo, y, claro, flipé. Porque yo no 
sabía si iba a salir poco o mucho... A los diez 
minutos, mis redes sociales explotaron. Qué 
guay que seamos los primeros cuatro hom-
bres que salen en un vídeo de Rosalía bai-
lando, y en tacones además”.

“

Y llego 
Rosalia     

,
,






